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Поздравление с Днем местного самоуправления
21 апреля – День местного самоуправления

Уважаемые коллеги!
Поздравляем вас с Днем местного самоуправления!

Органы власти в муниципалитетах, общественное самоуправление, инициативные граждане – это 
мощный ресурс для последовательного решения вопросов в каждом уголке Донского края. Наша со-
вместная задача – эффективно этот ресурс задействовать. Программы и проекты, которые обсуждаются 
и осуществляются сообща, всегда успешны и востребованы.

Убеждены, что командная работа профессионалов, болеющих за дело, за судьбу своей малой родины, 
ответственных общественников, неравнодушных жителей обязательно даст результат.

Желаем вам здоровья, новых достижений, интересных инициатив и успешной реализации замыслов!

Ю.Б. Слюсарь
врио Губернатора Ростовской области

А.В. Ищенко
Председатель Законодательного Собрания 
Ростовской области

Юрий Слюсарь особо отметил, что 
бюджет региона был и остается со-
циально ориентированным. На соци-
альную сферу идет порядка 70% его 
расходов. В прошлом году меры соц-
поддержки получили 1,4 млн жителей 
Дона, в том числе более 200 тыс. се-
мей с детьми. Особое внимание уде-
ляется участникам СВО, их семьям, 
инвалидам, пожилым людям, много-
детным семьям.

– Результат системной поддержки 
многодетных семей – это рост их коли-
чества. За пять лет их стало на Дону 

почти на 10 тысяч больше. Сейчас та-
ких семей у нас более 50 тысяч. В этом 
году расширим поддержку семей с 
детьми. С 1 января 2025 года много-
детные семьи будут получать еди-
новременные выплаты в размере 300 
тысяч рублей при рождении третьего и 
последующего детей. Такая поддерж-
ка в этом году коснется не менее 1300 
донских семей, – проинформировал 
глава региона.

Успехи в социальной сфере до-
стигнуты благодаря тому, что в Ро-
стовской области обеспечен рост 

промышленного производства – на 
4,7% в прошлом году, что выше сред-
нероссийского уровня. Несмотря на 
санкции, в регионе отмечается рост 
деловой инвестиционной активности. 
В прошлом году на Дону привлечено 
более 700 млрд рублей инвестиций, 
из них объем частных инвестиций со-
ставил почти 520 млрд рублей, что 
свидетельствует об инвестиционной 
привлекательности региона для биз-
неса.

Юрий Слюсарь обратил внимание 
депутатов на ряд вопросов и предло-

Глава региона представил Донскому парламенту отчет 
о работе Правительства Ростовской области в 2024 году 

25 апреля состоялось 19-е очередное заседание Законодательного Со-
брания Ростовской области 7-го созыва. Основным вопросом повестки 
стал отчет о результатах деятельности Правительства Ростовской обла-
сти за 2024 год.

Глава Донского региона Юрий Слю-
сарь, выступая перед депутатами За-
конодательного Собрания, отметил, 
что основным приоритетом в работе 
исполнительной власти была и оста-
ется социальная политика. Он подчер-
кнул, что важнейшая задача, которую 
ставит перед регионами Президент, 
связана с улучшением демографии, с 
повышением рождаемости.

– На 1 января 2025 года числен-
ность населения Ростовской области 
превысила 4 миллиона 100 тысяч че-
ловек. По этому показателю наш ре-
гион шестой среди субъектов России. 
При этом на протяжении последних 
лет демографическая ситуация в Ро-
стовской области остается непростой. 
Но эту тенденцию удается менять. 
Если в 2022 году число родившихся 
детей по отношению к 2021 году сни-
зилось почти на 9%, то в 2024 году по 
отношению к 2023 году снижение со-
ставило 1,5%. И в прошлом году в об-
ласти на свет появилось более 31 ты-
сячи младенцев, – рассказал Юрий 
Слюсарь.

В прошлом году на Дону был реа-
лизован комплекс мер для развития и 
укрепления материально-технической 
базы всех учреждений социальной 
сферы: здравоохранения, образова-
ния, культуры и спорта. 

По словам главы региона, в 2025 
году эта работа будет продолжена. 
В текущем году будет установлено 14 
модульных зданий, включая лечебно-
профилактическое отделение город-
ской больницы № 2 в Шахтах, а также 
поликлинику в ростовском микрорайо-
не Суворовском.

– Обновим оборудование в 89 мед- 
учреждениях, капитально отремонти-
руем 82 медицинских объекта, в том 
числе 31 поликлинику. В больницы бу-
дет направлено 83 санитарные маши-
ны, – сказал Юрий Слюсарь.

На 2025 год также запланирован кап- 
ремонт в 49 школах и детских садах. 
Это касается 31 муниципалитета обла-
сти. Три образовательных учреждения 
уже введены в эксплуатацию. Всего в 
этом году будет построено 11 новых 
объектов образования.

жил обновить Стратегию социально-
экономического развития Ростовской 
области до 2030 года.

– С этого года по решению Прези-
дента началась реализация новых на-
циональных проектов, которые долж-
ны найти свое отражение в Стратегии 
социально-экономического развития 
Ростовской области до 2030 года. По-
этому я предлагаю стратегию актуа-
лизировать. И сделать это с участием 
жителей и экспертного сообщества, – 
сказал Юрий Слюсарь.

Глава региона отметил, что Страте-
гия развития – это четкий образ буду-
щего, который хотят видеть люди.

– Это план конкретных действий с 
понятными перспективами на средне-
срочный и долгосрочный период по 
решению проблем в социальной сфе-
ре – здравоохранении, в дорожном и 
транспортном комплексах, в комму-
нальном хозяйстве, в благоустройстве, 
в вопросах развития аграрного ком-
плекса, поддержки предприниматель-
ства и привлечения инвестиций – во 
всем, что сделает нашу экономику и 
социальную сферу крепче, – подчер-
кнул глава региона.

Работу над актуализацией стратегии 
глава региона поручил провести в бли-
жайшие 3-4 месяца, чтобы уже в сле-
дующую трехлетку в областном бюд-
жете были зафиксированы конкретные 
цели и сроки их достижения.

Законодательное Собрание поддер-
жало действия регионального Прави-
тельства.

***
Кроме того, на заседании Донского 

парламента были внесены поправки в 
областные законы «Об инновационной 
деятельности в Ростовской области», 
«О молодежной политике в Ростовской 
области», «О Контрольно-счетной па-
лате Ростовской области», «О регули-
ровании земельных отношений в Ро-
стовской области», «О ветеринарии в 
Ростовской области».

Всего в повестку заседания было 
включено 20 вопросов.

Мария Петрова,
фото с сайта zsro.ru
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«Единая Россия» участвует во всех 
этапах процесса: от сбора предложе-
ний и обеспечения финансирования 
до контроля качества работ и фи-
нального ввода объектов в эксплу-
атацию. Как неоднократно отмечал 
парламентарий Ашот Хбликян, в Ро-
стовской области большой интерес к 
теме благоустройства. Каждый парк 
или сквер выбран жителями региона 
в ходе всероссийского голосования. 

– Дончане всегда активно участву-
ют в обсуждении дизайн-проектов, 
выбирают локации, предлагают свои 
идеи по обустройству общественных 
пространств. Так, в прошлом году 535 
тысяч жителей Ростовской области 
приняли участие во Всероссийском 
голосовании и выбрали наиболее 
востребованные территории для 
благоустройства, – рассказал Ашот 
Хбликян.

В этом году на голосование будут 
представлены 134 общественных про-
странства. На выбор жителей донской 
столицы – пять локаций. Это сквер 
Строителей, сквер имени М.А. Шоло-
хова, две территории в жилых рай-
онах Платовском и Левенцовском, а 
также площадь Советов (район пере-
сечения улицы Большой Садовой и 
проспекта Ворошиловского). 

Голосование продлится до 12 
июня на специальной платформе 

za.gorodsreda.ru. Участвовать в нем мо-
гут все, кому уже исполнилось 14 лет.

Как пояснил координатор партийно-
го проекта, участие в голосовании – 
это только первый этап большой ра-
боты, которую проводят партийцы во 
всех муниципалитетах.

– Партия осуществляет обще-
ственный контроль на всех этапах 
благоустройства. К этой работе при-
влечены инициативные жители, пред-
ставители местных отделений партии 
и муниципальные депутаты. За каж-
дым объектом закреплен куратор. 
Мы оцениваем не только качество 
выполненных работ, качество зеле-
ных насаждений, но и планы по со-
держанию и наполнению социальной 
активностью новых парков, скверов, 
набережных, – подчеркивает Ашот 
Хбликян.

В ходе контроля за реализацией про-
екта партийцы чаще всего отмечают 
низкий процент приживаемости дере-
вьев, повреждение плиточного покры-
тия, проблемы с работой освещения и 
отсутствием регулярной уборки и поли-
ва деревьев, затягивание сроков благо-
устройства.

– Мы в постоянном контакте с 
местными администрациями и про-
фильным министерством, – говорит 
депутат. – Все наши замечания вни-
мательно рассматриваются и в боль-

шинстве случаев оперативно устра-
няются, – пояснил Ашот Хбликян.

Координатор партпроекта также 
напомнил, что в апреле в Ростовской 
области стартовал мониторинг ка-
чества благоустроенных объектов и 
анализ их состояния после зимнего 
периода. 

– В настоящее время активисты «Го-
родской среды» посещают городские 
пространства в разных муниципали-
тетах. Недавно с членами Обществен-
ного совета партийного проекта мы 
побывали в двух новых парках Мясни-
ковского района. Наша команда оста-
лась довольна увиденным. Все работы 
выполнены на высоком уровне. Есть 
недочеты по примыкающим к парку до-
рогам, но их местная администрация 
исправит в ближайшее время, – под-
черкнул наш собеседник. 

Контроль за реализацией проекта 
«Городская среда» – важная часть 
большой деятельности депутата 
Ашота Хбликян по благоустройству 
общественных территорий. Благодаря 
такой работе парки, скверы, площа-
ди, общественные зоны приобретают 
обновленный вид, наш регион преоб-
ражается, становится более комфорт-
ным для жизни и отдыха. 

Ксения Жукова,
фото предоставил А. Хбликян

На Дону формируется комфортная городская среда 
Вот уже 8 лет в Ростовской области дей-
ствует проект «Городская среда», благода-
ря чему около тысячи общественных про-
странств и дворовых территорий приобрели 
новый облик. Контроль за ходом реализа-
ции проекта партии «Единая Россия» осу-
ществляет региональный координатор, де-
путат Законодательного Собрания Ростов-
ской области Ашот Хбликян. 

Вячеслав Василенко 
поздравил работников органов 
местного самоуправления 
Октябрьского сельского района 
с профессиональным праздником
Заместитель председателя Законодательного Собрания Ро-
стовской области – председатель комитета по аграрной по-
литике Вячеслав Василенко поздравил с профессиональ-
ным праздником сотрудников администраций и депутатов 
представительных органов муниципалитетов Октябрьского 
сельского района.

В своем выступлении Юрий Слюсарь 
отметил, что сегодня власть на местах 
в Ростовской области – это мощная ко-
манда, состоящая из 11 тысяч муници-
пальных служащих и более 4,5 тысячи 
депутатов. Это огромный потенциал, 
который ежедневно направлен на ре-
шение самых разных задач, стоящих 
перед нашими территориями.

– Все вы находитесь на передовой. 
В первую очередь, люди идут к вам со 
своими проблемами, идеями, нужда-
ми. Именно от вашей компетентности, 
отзывчивости и профессионализма 
зависит, насколько эффективно будут 
решаться эти вопросы, насколько ком-
фортной и благополучной будет жизнь 
в наших муниципальных образовани-
ях, – сказал Юрий Борисович.

Председатель Законодательного 
Собрания Александр Ищенко обра-
тил внимание, что за последние три 
десятка лет местное самоуправление 
прошло несколько стадий своего ста-
новления и развития, причем не всегда 
эффективных.

– И вот конституционные изменения 
2020 года закрепили как раз наиболее 
мудрый и здравый подход. На местное 
самоуправление был распространен 
принцип единства системы публичной 
власти, – сказал Александр Ищенко. – 
У нас на Дону практика конструктивного 
взаимодействия областного и муници-
пального звена всегда считалась наи-
более органичной. И если этот принцип 
соблюдался, если в решении насущных 
вопросов объединялись усилия раз-
личных ветвей власти, то и результат 
достигался быстрее, и развитие муни-
ципалитета шло в позитивном ключе.

Спикер Донского парламента под-
черкнул, что областной власти вместе 
с муниципальной постоянно требуется 
искать эффективные подходы, чтобы 
оперативно решать вопросы, на кото-
рые обращают внимание жители Дона. 
Многие законы, которые принимаются 
на областном уровне либо на уровне 
Федерации, основываются на предло-
жениях Совета муниципальных обра-
зований Ростовской области.

– Нынешний 2025 год – во многом 
особенный. Это год 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. Опре-
деляющий год в достижении целей 
специальной военной операции и даль-
нейшего развития России и Ростовской 
области. Это год выборов главы нашего 
региона. Выборы новых составов город-
ских дум пройдут и в ключевых муници-
палитетах региона, – сказал Александр 
Валентинович. – В местное самоуправ-
ление придут работать и участники спе-
циальной военной операции. Уверен, 
что их патриотизм, настрой, острое чув-
ство долга и справедливости придадут 
бодрый здоровый импульс развитию 
наших городов, районов, поселений.

Александр Ищенко поблагодарил 
работников органов местного само-
управления за самоотдачу, неравно-
душие, пожелал крепкого здоровья, 
успехов в работе и вручил поощрения 
Донского парламента.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайтов zsro.ru

Александр Ищенко поздравил работников 
органов местного самоуправления 
с профессиональным праздником

Временно исполняющий обязанности губернато-
ра Ростовской области Юрий Слюсарь, предсе-
датель Законодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко и заместитель пол-
номочного представителя Президента России в 
ЮФО Владимир Гурба поздравили с профессио-
нальным праздником сотрудников администра-
ций городов и районов, а также депутатов пред-
ставительных органов муниципалитетов Дон-
ского края.

День местного самоуправления отметили на Дону

Вице-спикер Донского парламента отметил, что этот праздник достаточно моло-
дой, он был учрежден 12 лет назад. Сегодня же органы местного самоуправления – 
местные администрации, собрания депутатов работают в каждом муниципалитете.

Он подчеркнул, что каждый позитивный результат, каждое достижение нашего 
региона в промышленности, в аграрном производстве, в социальной сфере – это 
во многом результат эффективной и чуткой работы муниципальных органов власти.

– Все, что мы делаем вместе, приводит, в конечном итоге, к выполнению глав-
ной задачи – обеспечению стабильного благополучия, комфорта и хорошего са-
мочувствия жителей Дона, – сказал вице-спикер Донского парламента Вячеслав 
Василенко.

Он пожелал представителям муниципальных органов власти крепкого здоро-
вья, энергии и дальнейших успехов в работе и вручил отличившимся сотрудникам 
поощрения Донского парламента.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото с сайтов zsro.ru
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Депутат Законодательного Собра-
ния Ростовской области Е.Е. Теплин-
ская сообщила о результатах своей 
деятельности в ушедшем году и поде-
лилась планами на ближайшее время. 

– Елена Евгеньевна, каким стал 
для вас 2024 год? 

– 2024 год выдался непростым, но про-
дуктивным. Был сформирован и принят 
новый областной бюджет на 2025 и пла-
новые периоды 2026–2027 годов пусть с 
небольшим, но все же профицитом.

С помощью депутатского фонда 
приобретены новые котлы отопления 
для Новочеркасского филиала онкоди-
спансера, детских садов Октябрьского 
(сельского) района №№ 7, 8 и 9, за-
куплены и смонтированы навесы для 
детского сада № 48.

Новое насосное оборудование полу-
чил муниципальный бассейн «Дельфин».

Новым оборудованием и реагентами 
для гематологических исследований те-
перь располагает специализированная 
гинекологическая больница Новочер-
касска.

Для обеспечения школы № 23 горя-
чим водоснабжением было закуплено 
и смонтировано необходимое обору-
дование, а для Центра социального 
обслуживания населения приобрели 
светильники.

Произведена масштабная опиловка 
деревьев на территории школы № 75 
Октябрьского (сельского) района.

Удалось выделить и направить бо-
лее 83 миллионов рублей из средств 
областного бюджета для проведения 
ремонтных работ в детских садах и 
школах моего избирательного округа. 
Эти средства пошли на капитальный 
ремонт кровли в детском саду № 32, 
школах №№ 14, 24 и 32 города Ново-
черкасска, в детских садах №№ 25, 2, 
31 и школе № 19 Октябрьского (сель-
ского) района; на полную замену окон 
и дверей в школах №№ 5, 6, 8, 15, 31; 
на замену окон в лицее № 7 Новочер-
касска и в детских садах №№ 39, 14, 17 
и 33 Октябрьского (сельского) района. 

Объекты были выбраны не случайно: 
решения принимались на основании 
обращений и наказов избирателей.

Много объектов уже находятся в ра-
боте или планируются к запуску в бли-
жайшее время в рамках исполнения 
Народной программы капитального ре-
монта школ. В Октябрьском (сельском) 
районе это будут капремонты детского 
сада «Малютка» в хуторе Маркине, 
школ № 43 и № 77, реконструкция физ-
культурно-оздоровительного комплекса 
в хуторе Ильичевка. В Новочеркасске 
запланированы строительство детского 
сада, капитальные ремонты школ № 22 
и № 9, детского сада № 23, казачьего 
кадетского корпуса.

Много работы было проведено по 
обращениям граждан, полученным как 
во время встреч и личных приемов, так 
и по почте (обычной и электронной), 
через общественную электронную при-
емную или по телефону. 

Как всегда, плотно занималась бла-
готворительностью, в том числе помо-
щью различным благотворительным 
организациям и фондам, малоимущим 
гражданам, поддержкой людей с огра-
ниченными возможностями. Но пусть 
это останется сугубо моим личным, без 
подробностей.

– Какие дальнейшие планы?
– Из текущего – продолжать работу 

по обращениям граждан и реализации 
оставшихся наказов избирателей, за-
ниматься продвижением и реализацией 
интересов жителей округа через взаимо-
действие с муниципальными властями и 
в Законодательном Собрании.

Все еще актуальны проблемы транс-
портной инфраструктуры и маршрутов 
общественного транспорта, медицин-
ского обслуживания и обеспечения до-
ступности медицины в сельских насе-
ленных пунктах.

Не снимается и вопрос с детскими 
и спортивными площадками – их по-
прежнему недостаточно.

Никуда не делась проблема с бездо-
мными стаями собак на улицах и не-

хваткой приютов для бродячих живот-
ных. Работы еще очень много.

Из глобальных проектов – всеми си-
лами содействовать привлечению в ре-
гион максимально возможных объемов 
инвестиций и направлять их как на мо-
дернизацию жилищно-коммунальной 
инфраструктуры, так и на благоустрой-
ство территорий округа, улучшение 
жизни и обеспечение комфортной сре-
ды для его жителей и жителей Ростов-
ской области в целом.

– С какими вопросами, просьбами 
к вам обращаются сегодня избира-
тели? 

– Тенденции не поменялись. Основ-
ные обращения по-прежнему касаются 
жилищно-коммунальной сферы, детских 
площадок, несанкционированных и сти-
хийных свалок мусора, взаимодействия с 
властями. Просят навести порядок в сфе-
ре общественного транспорта, решить 
вопросы с некачественными дорогами и 
отсутствием пешеходных зон.

Каждое обращение, независимо от 
способа его получения, обязательно 
фиксируется и отрабатывается. Какие-
то вопросы получается решить прямо на 
месте – по большей части они касаются 
водоснабжения и водоотведения. Часть 
проблем оперативно решается запро-
сами в различные организации и учреж-
дения, в органы исполнительной власти. 
В основном это обращения по благо-
устройству и городской инфраструктуре, 
некачественному оказанию различных 
услуг населению, помощи в оформле-
нии документов, получении полагаю-
щихся льгот и субсидий, восстановле-
нию нарушенных прав и интересов. 

В зависимости от поступившего отве-
та принимается решение о дальнейших 
шагах. Если в ответе указывается кон-
кретное действие по решению пробле-
мы и срок выполнения, соответствую-
щий законодательству, – информируем 
заявителя и ставим дело на контроль. 
Если же поступает отписка, направля-
ем повторный запрос, но уже в более 
жесткой форме либо обращаемся в вы-

шестоящую инстанцию или в надзорные 
органы, например, в прокуратуру.

Есть и такие просьбы, которые невоз-
можно выполнить в краткие сроки, так 
как их реализация требует значительных 
материальных затрат и привлечения до-
полнительных ресурсов, тщательного 
анализа ситуации и проработки возмож-
ных путей решения проблемы, а иногда 
и внесения поправок и дополнений в дей-
ствующее законодательство.

– Сегодня помощь бойцам специ-
альной военной операции и их се-
мьям – одно из важнейших направ-
лений депутатской деятельности. 
Участвуете ли вы в этой работе? 

– Для меня поддержка участников 
СВО уже давно перешла из разряда 
чего-то нового, разового в категорию 
обязательного и почти рутинного. На 
постоянной основе из личных средств 
спонсирую плетение маскировочных се-
тей, а возглавляемое мной предприятие 
оказывает ежемесячную материальную 
помощь мобилизованным ребятам из 
числа наших сотрудников. Периодиче-
ски собираем посылки для фронта. 

Новогодние подарки бойцам на 
фронт и подарки их семьям, матери-
альная помощь на подготовку к шко-
ле, покупка различного оборудования, 
взносы в фонды помощи участникам 
СВО – всего и не припомнить. 

– Расскажите, пожалуйста, о своих 
успехах на профессиональном по-
прище. Мы знаем, что вся ваша жизнь 
связана со сферой ЖКХ. Вы работали 
в Донской водной компании Зерно-
града, в МУП «Тепловые сети» Ново-
черкасска, в Новочеркасском «Горво-
доканале», сейчас вы директор ООО 
«Экотехнологии». Какие достижения в 
этом направлении? Какие планы?

– В прошлом году мы успешно завер-
шили один из этапов выполнения инве-
стиционной программы – в рамках своих 
обязательств по концессионному согла-
шению произвели замену около сорока 
километров водопроводных и канализа-
ционных сетей в Новочеркасске. 

На контроле каждое обращение избирателей 

В этом году планируем запустить 
масштабную реконструкцию одного 
из комплексов очистных сооружений 
водоснабжения и продолжить менять 
изношенные городские трубы. 

Внедряем в производство новые 
технологии очистки и обеззаражи-
вания – с помощью диоксида хлора. 
Постепенно будем модернизировать 
устаревшее оборудование насосных 
станций. Расширяем зоны санитарно-
защитной охраны водозаборов, что по-
зволит нам еще лучше контролировать 
соблюдение санитарных норм.

Бывает так, что приходится рабо-
тать чуть ли не 24 часа в сутки. Такое 
случается при крупных аварийных си-
туациях, когда необходимо самой вы-
езжать на место для оценки масшта-
бов проблемы, координации работ и 
принятия оптимальных решений. Но 
здесь, в ЖКХ, это вполне нормально. 

Работа в системе ЖКХ – это моя 
жизнь. А успешное решение сложных 
задач – неуклонная реализация планов 
по развитию и реконструкции объектов 
и сетей, снижение ресурсных потерь 
и повышение энергоэффективности, 
внедрение на предприятии более со-
временного и экономичного оборудо-
вания – огромный стимул идти вперед, 
к новым победам и свершениям. 

Ксения Жукова,
фото предоставлено Е. Теплинской

– Довольны ли вы результатами 
2024 года? 

– Однозначно да. Все цели и задачи, 
намеченные на 2024 год, были успешно 
выполнены. Мы провели плодотворную 
работу с наказами избирателей, на ис-
полнение которых из резервного фон-
да Правительства Ростовской области 
было выделено около 5 миллионов ру-
блей.

Так, по моему ходатайству из резерв-
ного фонда Правительства были выде-
лены средства на приобретение сплит-
систем для Дома детского творчества 
Семикаракорского района, Ганчуковской 
школы Пролетарского района, окон и 
бытовой техники для Ковриновской 
школы Пролетарского района, а также 
бытовой техники для школы № 3 имени 
Левченко, Задоно-Кагальницкой, Сло-
бодской и Титовской школ, детского сада 
«Звездочка» Семикаракорского района. 

В Багаевскую школу Веселовского 
района приобретена учебная мебель, 
закуплены комплекты формы «Юнар-
мия» для 9 школ Заветинского района. 

В Зимовниковский краеведческий 
музей для оформления выставки, по-
священной специальной военной опе-
рации и событиям Великой Отечествен-
ной войны, приобретены манекены. 
Выделены средства на приобретение га-
зового котла для Зимовниковской сред-
ней общеобразовательной школы № 10.

Несколько общеобразовательных 
школ Мартыновского района получили 
средства на приобретение посуды из не-
ржавеющей стали.

Для муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Орловский рай-
онный Дом культуры» приобретено не-
обходимое сценическое оборудование.

Также в рамках выделенных средств 
организовано приобретение двух ин-
формационных дисплеев для Ремонт-
ненской межпоселенческой централь-
ной библиотеки и сценической обуви для 
Ремонтненской детской школы искусств.

На протяжении всего года оказы-
валась адресная помощь в решении 
проблемных вопросов граждан, обра-
щавшихся ко мне в ходе проводимых 
приемов.

Ну и по традиции мы закачиваем 
год исполнением новогодних наказов 
наших маленьких граждан в рамках 
акции «Елка желаний». В конце 2024 
года приобрели для детишек снегокат, 
умные колонки, искусственную ель и 
костюм для занятий русскими народ-
ными танцами.

– За вами закреплены 8 террито-
рий. Обладают ли они какими-то осо-
бенностями? Какая на них ведется 
работа? 

– Мне посчастливилось работать на 
очень хороших территориях, главной 
особенностью которых являются жите-
ли. Куда бы я ни приехал, меня всегда 
встречают добрые, душевные люди. 
Иногда ко мне на прием приходят просто 
для того, чтобы сказать теплые слова 
благодарности. Это и есть главная цель, 
ради которой я работаю. Стараюсь слы-
шать людей, а они меня – так складыва-
ется взаимопонимание. 

Что касается проводимой на местах 
работы, то она разнообразная и касает-
ся таких вопросов, как благоустройство 
территорий, оказание адресной помо-
щи, организация и участие в культурных 
и общественных мероприятиях.

– С какими вопросами, просьбами к 
вам обращаются избиратели? 

– В основном это вопросы, касающие-
ся мер социальной поддержки, военной 
службы, здравоохранения, образова-
ния. Наказы исполняются путем при-
влечения средств из резервного фонда 
Правительства Ростовской области, как 
я уже упомянул выше, а также внебюд-
жетных средств. 

Когда вопрос касается оказания по-
мощи в приобретении какого-либо обо-
рудования для образовательных учреж-
дений или сбора гуманитарной помощи, 

свою помощь в сборе денежных средств 
всегда предлагают мои друзья, близкие 
и коллеги. Могу уверенно сказать: все, 
что на сегодняшний день удалось сде-
лать, это общая заслуга всего моего 
близкого окружения.

– 21 апреля отмечается День мест-
ного самоуправления. Что для вас 
означает этот праздник? Как реа-
лизуется местное самоуправление 
на территориях, закрепленных за 
вами? 

– С органами местного самоуправле-
ния, действующими на закрепленных за 
мной территориях, у меня сразу возник-
ло полное взаимоуважение и взаимопо-
нимание. Мы мыслим в одном направ-
лении и стараемся осуществлять свою 
деятельность во благо людей, которые 
верят в нас, в нашу работу. Мы не имеем 
права их подвести.

Для меня этот праздник – символ раз-
вития и процветания территорий, а так-
же результат слаженной работы органов 
местного самоуправления с неравно-
душными жителями, которые проявляют 
инициативу и предлагают идеи для бла-
гоустройства и развития своего района. 

Я благодарен главам районов, закре-
пленных за мной, заместителям глав и 
всем специалистам, с которыми я вза-
имодействую в ходе исполнения своих 
функций в качестве депутата.

– Впереди – 9 Мая, 80 лет Великой 
Победы. Какую патриотическую ра-
боту вы проводите на закрепленных 
за вами территориях? 

– Все мы бережно храним в наших 
сердцах память об этой страшной вой- 
не, о героях, сражавшихся за наше бу-
дущее, об ужасах, через которые при-
шлось пройти предкам. Мы будем всегда 
благодарны нашим дедам и прадедам за 
жизнь, за свободу!

Я, как и мои коллеги, участвовал в 
награждении ветеранов Великой Отече-
ственной войны, тружеников тыла юби-
лейными медалями в ознаменование 

80-летия Великой Победы. С радостью 
общался с этими героями, восхищался 
их позитивом и жизнелюбием. 

Сейчас мы завершаем подготовку к 
мероприятиям, приуроченным к 9 Мая. 
О том, как они прошли, обязательно по-
делимся в социальных сетях. 

– Мурат Рашидович, в начале нашей 
беседы вы отметили, что регулярно 
участвуете в поддержке бойцов СВО. 
Могли бы рассказать подробнее, что 
делается в этой сфере? 

– Это не просто одно из главных на-
правлений моей деятельности – это 
мой гражданский долг как человека 
и гражданина, любящего свою стра-
ну. Совместно с друзьями, коллегами, 
близкими мы помогаем бойцам авто-
мобилями, необходимыми для выпол-
нения боевых задач, комплектующими 
для оружия, продуктовыми наборами и 
многим другим.

Я регулярно лично езжу к военнослу-
жащим, общаюсь с ними, узнаю, чем еще 
мы можем помочь. Получаю благодар-
ственные письма от командования и лич-
ного состава различных войск, которым 
мы оказывали поддержку. Недавно был 
удостоен медали «За вклад в укрепление 
обороны Российской Федерации». 

Ребята говорят, что чувствуют мощ-
ную поддержку всей страны, всех лю-
дей, которые молятся за них и за По-
беду! Конечно, бойцы скучают по своим 
семьям, своим домам и своей прежней 
жизни. Некоторые из ребят успели стать 
отцами, но при этом еще не видели сво-
их деток. 

Мы, конечно же, будем продолжать 
оказывать необходимую поддержку ге-
роям, стараться общими усилиями при-
ближать Победу и делать все для того, 
чтобы наши солдаты, с честью выполня-
ющие боевые задачи, в добром здравии 
вернулись домой!

Ксения Жукова,
фото предоставлено М. Харцызовым

«Стараюсь слышать людей»
Депутат Законодательного Собрания Ростовской области М.Р. Харцызов рассказал о главных принципах своей работы. 

Депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области Мурат Рашидович 
Харцызов продолжает большую работу 
на закрепленных за ним территориях, 
представляя интересы граждан и защи-
щая их законные права, способствует 
исполнению наказов избирателей, по-
могает бойцам специальной военной 
операции и членам их семей. Подроб-
нее обо всем этом Мурат Рашидович 
рассказал в интервью газете «Парла-
ментский вестник Дона». 

– Мурат Рашидович, расскажите, 
пожалуйста, какие планы были наме-
чены на 2025 год? Что уже удалось 
сделать? Что в перспективах? 

– Планы на 2025 год аналогичны 
планам на весь период моей деятель-
ности в качестве депутата Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти. Еще в период предвыборной 
кампании я говорил, что приоритетным 
направлением является помощь неза-
щищенным слоям населения, а также 
участникам специальной военной опе-
рации и их семьям. 2025-й, год 80-ле-
тия Великой Победы, объявлен Прези-
дентом России Владимиром Путиным 
еще и Годом защитника Отечества. 
Мы с коллегами, конечно же, регуляр-
но делаем все для поддержки тех, кто 
выполняет свой служебный долг, но 
при этом не оставляем без внимания и 
иные просьбы граждан. 

С начала 2025 года я посетил не-
сколько учреждений, которым оказывал 
помощь в приобретении необходимого 
оборудования, а также школ, куда при 
моем содействии приобрели новую 
учебную мебель. 

Как и ранее, будут оказываться необ-
ходимая помощь и содействие в реше-
нии проблемных вопросов граждан. 
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Новошахтинска «Обеспечение каче-
ственными жилищно-коммунальны-
ми услугами», «Энергосбережение и 
повышение энергетической эффек-
тивности», на реализацию которых в 
прошлом году направлено почти 175 
миллионов рублей и 2,8 миллиона ру-
блей соответственно.

О ВОДОСНАБЖЕНИИ 

В рамках реализации приоритет-
ной задачи Стратегии-2030 по по-
вышению уровня санитарно-техни-
ческого состояния водопроводных и 
канализационных сетей и качества 
очистки питьевой воды в 2021-2023 
годах реализовано три крупных про-
екта с общим объемом финансиро-
вания около 500 миллионов рублей, 
что позволило увеличить показатель 
обеспеченности населения каче-
ственной питьевой водой с 8,2 про-
цента в 2022 году до 46,3 процента 
в 2024 году.

Для решения проблемы водоснаб-
жения поселков Соколово-Кундрю-
ченского и Юбилейного Администра-
ция города проводит капитальный 
ремонт участков водопроводных 
сетей в Новошахтинске общей про-
тяженностью 16,7 километра на сум-
му 125,5 миллиона рублей в рамках 
государственной программы «Обе-
спечение качественными жилищно-
коммунальными услугами населения 
Ростовской области». В 2024 году 
отремонтировано 8 километров тру-
бопровода на 43,2 миллиона рублей. 
Сдача объекта в эксплуатацию пла-
нируется до конца текущего года.

Кроме того, на территории Ново-
шахтинска и прилегающих районов 
подходит к завершению реализация 
проекта «Реконструкция Шахтинско-
Донского водовода», в соответствии 
с чем предусмотрена прокладка 
трубопровода до ОС «Водострой» 
для смешения воды из Дона с водой 
Соколовского водохранилища в про-
порции 1:4. 

Реализация этого проекта позво-
лит обеспечить стабильным водо-
снабжением население и предпри-
ятия Новошахтинска в объемах, 
необходимых для удовлетворения 
бытовых и физиологических потреб-
ностей, и в значительной степени 
снизит нагрузку на Соколовское во-
дохранилище. Также будет улучшено 
качество питьевой воды по таким по-
казателям, как жесткость, сульфаты, 
сухой остаток. 

ОБ ОБРАЗОВАНИИ 

– Обеспечение высокого качества 
образования, укрепление инфра-
структуры, сохранение здоровья 
детей и подростков – главные со-
ставляющие национального проекта 
«Образование» и муниципальной 
программы города Новошахтинска 
«Развитие муниципальной системы 
образования» с общим объемом фи-
нансирования в прошлом году в раз-
мере свыше 1 миллиона 730 тысяч 
рублей, – продолжает глава Админи-
страции города С.А. Бондаренко. 

Система дошкольного образова-
ния города представлена 28 детски-
ми садами, которые посещают 2898 
юных воспитанников. На протяжении 
многих лет в Новошахтинске очере-
дей в детские сады нет. 

В Новошахтинске успешно рабо-
тают 19 образовательных организа-
ций. В соответствии с требованиями 
федеральных государственных об-
разовательных стандартов общего 
образования, в 2024 году во все го-
родские школы поступили более 37 
тысяч учебников на общую сумму 
около 28 миллионов рублей.

По результатам ЕГЭ-2024 два вы-
пускника набрали 100 баллов, де-
вять выпускников – 90 баллов.

Среди выпускников 2024 года 
медаль федерального уровня «За 
особые успехи в учении» получили 
30 медалистов, из которых у троих – 
региональные медали «За особые 
успехи выпускнику Дона».

Во всех школах города созданы и 
успешно функционируют школьные 
спортивные клубы, в которых тре-
нируются 2273 человека. Ребята за-
нимаются баскетболом, волейболом, 
футболом, легкой атлетикой, на-
стольным теннисом, тэг-регби, шах-
матами, бадминтоном. Спортивные 
секции работают в 17 школах.

В 2024 году состоялось более ты-
сячи спортивных мероприятий (в том 
числе школьный и муниципальный 
этапы президентских игр, Спартаки-
ады школьников, акция «Физическая 
культура и спорт – альтернатива па-
губным привычкам», открытые пер-
венства города).

В школах города продолжают 
успешно функционировать 20 школь-
ных театров, зарегистрированных в 
федеральном реестре школьных те-
атров Российской Федерации. В мар-
те 2024 года состоялся уже традици-
онный Фестиваль школьных театров 
«Красота спасет мир», в котором 
приняли участие все школы Ново-
шахтинска. 

Учитель русского языка и литера-
туры средней общеобразовательной 
школы № 27 Н.В. Громакова приня-
ла участие в очном этапе област-
ного конкурса «Учитель года Дона – 
2024» в номинации «Учитель года» и 
вошла в число 15 лучших педагогов 
области.

Учитель-логопед Центра развития 
ребенка № 1 «Глория» А.Ю. Тамаева 
стала лауреатом областного конкур-
са «Учитель года Дона – 2024» в но-
минации «Учитель-логопед».

Во всех 19 школах действуют пер-
вичные ячейки Российского движе-
ния детей и молодежи «Движение 
первых». Участниками движения 
стали 3087 человек, в том числе 235 
наставников (педагоги и родители). 

В прошлом году под председа-
тельством главы Администрации го-
рода С.А. Бондаренко создан муни-
ципальный Координационный совет 
по взаимодействию с региональным 
отделением Общероссийского обще-
ственно-государственного движения 
детей и молодежи «Движение пер-
вых» Ростовской области, его мест-
ным и первичными отделениями в 
городе. 

Активисты «Движения первых» 
участвовали во всероссийских акци-
ях, литературных марафонах.

По итогам 2024 года Новошах-
тинск занял лидирующие позиции в 
рейтинге активности юнармейских 
отрядов Ростовской области (первое 
место), а также по итогам Первых 
юнармейских игр Ростовской обла-
сти (второе место).

Четыре юнармейца нашего горо-
да, вошедшие в топ-50 юнармейцев 
Ростовской области, участвовали в 
крупных конкурсах и прошли обуче-
ние во Всероссийских детских цен-
трах «Смена», «Орленок», междуна-
родном детском центре «Артек». 

Продолжает свою работу учебно-
методический центр военно-патри-
отического воспитания молодежи 
«Авангард», на базе которого для 
парней 10-х классов проводятся за-
нятия по военной, огневой, такти-
ческой подготовке, а также первая 
каникулярная юнармейская смена 
«Юнармейские каникулы» для юнар-
мейцев 7–9-х классов.

43 образовательные организации 
имеют лицензии на реализацию до-
полнительных общеобразователь-
ных программ, в 16 школах и 27 дет-
ских садах функционируют кружки и 
секции. 

Спортивные школы города прове-
ли за год свыше тысячи мероприя-
тий, в которых приняли участие око-
ло 9 тысяч человек.

О КУЛЬТУРЕ

В целях формирования комфорт-
ной культурной среды, создания 
условий для организации досуга и 
эстетического образования жите-
лей реализуются мероприятия на-
ционального проекта «Культура» и 

муниципальной программы города 
«Сохранение и развитие культуры 
и искусства» с общим объемом фи-
нансирования в 2024 году в размере 
более 183 миллионов рублей. 

Более 6 тысяч культурных событий 
в год – показатель того, как живет и 
чем дышит город. 

Воспитанники учреждений допол-
нительного образования в сфере 
культуры (1398 человек) получили 
свыше полутора тысяч дипломов 
лауреатов 1-й, 2-й и 3-й степени го-
родских, областных, региональных, 
всероссийских и международных 
конкурсов. 

В рамках регионального конкурса 
«Лучшая детская школа искусств» 
МБУ ДО «ДШИ» признана лауреатом 
III степени с выплатой денежной пре-
мии в сумме 50 тысяч рублей, на ко-
торые приобретены вокальная радио-
система, напольные микрофонные 
стойки и держатели для микрофона.

Централизованная библиотечная 
система города включает в себя 11 
библиотек, в которых зарегистриро-
вано более 30 тысяч пользователей, 
в том числе свыше 8 тысяч юных чи-
тателей в возрасте до 14 лет. 

Новошахтинский историко-крае-
ведческий музей за прошедший год 
посетили 5576 человек. Здесь про-
ведено 186 экскурсий, 32 культур-
но-образовательных мероприятия, 
15 выставок, в том числе обменная 
экспозиция с Шахтинским краевед-
ческим музеем и выездная выставка 
с музеем Октябрьского района Ро-
стовской области.

– В рамках средств, направляемых 
на поддержку творческой деятель-
ности и укрепление материально-
технической базы муниципальных 
театров в населенных пунктах с чис-
ленностью населения до 300 тысяч 
человек, Новошахтинскому драмати-
ческому театру имени М.И. Бушнова 
выделено более 4 миллионов рублей 
на постановку пяти спектаклей, – со-
общил Сергей Алексеевич. 

Драматический театр имени Буш-
нова не только проводит гастроли и 
фестивали, но и внедряет инклюзив-
ные практики, такие как тифлоком-
ментирование. Международный те-
атральный фестиваль «Любовь, что 
движет солнце и светила» собрал 
более 24 тысяч зрителей, включая 
гостей из Донецкой Народной Респу-
блики.

О СПОРТЕ 

– В городе активно развиваются 
11 базовых видов спорта: баскет-
бол, бокс, гандбол, легкая атлетика, 
плавание, спортивная гимнастика, 
тхэквондо, тяжелая атлетика, фут-
бол, художественная гимнастика, 
спортивная борьба, – перечислил 
наш собеседник. – В прошлом году 
инфраструктура города пополнилась 
четырьмя спортивными объектами: 
теперь к услугам жителей три пло-
щадки в Комсомольском парке, спор-
тивный зал в школе единоборств 
Сергея Корнева. 

В 2024 году состоялось более 85 
спортивных мероприятий городско-
го и областного уровней, где поуча-
ствовали 5 тысяч человек. В числе 
наиболее значимых – Кубок губер-
натора – первенство Ростовской 
области по футболу среди команд 
первой лиги 2024 года, Первенство 
России по футболу среди юниорок 
до 21 года – «Молодежная лига», об-
ластной детско-юношеский турнир 
по футболу памяти Н.В. Ширшова, 
областной детско-юношеский тур-
нир по футболу «Золотая осень», 
первенство Ростовской области по 
функциональному многоборью, об-
ластные соревнования по мини-фут-
болу (футзалу) в рамках общерос-
сийского проекта «Мини-футбол – в 
школу» и другие. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Новошахтинска

Сильные решения, реальные результаты: 
чем гордится Новошахтинск

О БЛАГОУСТРОЙСТВЕ 

В рамках регионального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» в 2024 году завершено 
благоустройство Комсомольского пар-
ка, на реализацию которого были вы-
делены средства из бюджетов всех 
уровней в размере свыше 190 милли-
онов рублей. 

– В парке установлены купольная 
сцена, светодиодный тоннель со све-
товым потолком «Арка со звездами», 
детский игровой комплекс, амфите-
атр, батутная площадка, лавочки, ве-
лопарковки, перильные ограждения. 
Выполнена укладка тротуарной плит-
ки, обустроено покрытие из асфаль-
тобетона. На территории высажено 
около 500 лиственных и вечнозеле-
ных растений, – рассказал С.А. Бон-
даренко.

По результатам опроса жителей 
определена концепция территории, 
ставшей победителем онлайн-голо-
сования. Сквер у детско-юношеской 
спортивной школы № 1 приобретет 
спортивно-досуговую направленность 
с парковыми качелями и скамейками 
для отдыха.

В рамках исполнения федераль-
ной целевой программы «Увековечи-
вание памяти погибших при защите 
Отчества» на каждом воинском за-
хоронении размещены информаци-
онные стенды с нанесением надпи-
сей и графических идентификаторов 
– QR-кодов, содержащих историче-
скую справку, сведения о событиях, 
в честь которых были установлены 
мемориальные сооружения, инфор-
мацию о подвиге погибших при защи-
те Отечества.

Проведен косметический ремонт 
братской могилы павших в боях 
1941–1945 годов, расположенной на 
территории старого кладбища посел-
ка Петровского. 

В прошлом году ликвидировано по-
рядка 148 несанкционированных сва-
лочных очагов общей массой более 
4,8 тысячи тонн. Стоимость работ со-
ставила свыше 7 миллионов рублей.

О ГАЗИФИКАЦИИ 

Протяженность газопроводов в го-
роде по состоянию на начало 2025 
года составила почти 630 километров, 
количество газифицированных домо- 
владений и квартир – 32 218. При этом 
подлежит газификации 4396 квартир и 
индивидуальных жилых домов. 

Процент газификации муници-
пального образования «Город Но-
вошахтинск» составляет 87,99 про-
цента, что на 6,89 процента выше 
уровня 2023 года.

– Увеличение уровня газификации 
связано с выполнением мероприятий 
программы догазификации по под-
ведению газа до границ земельного 
участка в газифицированных населен-
ных пунктах без привлечения средств 
граждан в соответствии с поручением 
Президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина, – 
прокомментировал Сергей Алексее-
вич Бондаренко.

В рамках догазификации домовла-
дений города филиал ПАО «Газпром 
газораспределение Ростов-на-Дону» 
в Новошахтинске в 2024 году принял 
204 заявления от жителей города.

О ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ

Обеспечение местных жителей ка-
чественными жилищно-коммунальны-
ми услугами, модернизация и повы-
шение надежности основных систем 
жизнеобеспечения города возможны 
благодаря реализации национального 
проекта «Жилье и городская среда» 
и муниципальных программ города 

В 2024 году на реализацию 21 муниципальной 
программы в Новошахтинске было направлено 
4 миллиона 530 тысяч рублей. Доля программ-
ных расходов составила 98,5 процента всех 
расходов бюджета города. Приоритетным на-
правлением деятельности Администрации горо-
да стала реализация программ в рамках нацио-
нальных и региональных проектов, в том числе 
предоставление малоимущим семьям с детьми 
мер социальной поддержки в рамках нацио-
нального проекта «Демография», мероприятия, 
предусмотренные региональными программа-
ми переселения граждан из непригодного для 
проживания жилищного фонда, формирование 
комфортной городской среды, патриотическое 
воспитание молодежи, развитие дорожного хо-
зяйства. Подробнее обо всем этом рассказал 
глава Администрации города Новошахтинска 
Сергей Алексеевич Бондаренко. 
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Константин Корнеев, председа-
тель городской Думы города Шах-
ты VII созыва:

– Символично, что 2025-й – вы-
борный год, завершающий деятель-
ность городской Думы седьмого со-
зыва, – объявлен «Единой Россией» 
Годом муниципального депутата. 
Это вдвойне усиливает серьезные 
обязательства и огромную ответ-
ственность за доверие, оказанное 
нам избирателями, подчеркивая ар-
хиважную роль и значимость прямой 
коммуникации с людьми. Ведь в ко-
нечном итоге, как сказал Владимир 
Владимирович Путин, «Победа на 
выборах − это доверие избирателей, 
а доверие нужно оправдывать. Кре-
дит возвратный, и ставки в процессе 
только растут».

Активный диалог с населением, 
умение слушать и слышать, знать 
волнующие жителей вопросы, доно-
сить эти вопросы до исполнитель-
ной власти, добиваться их решения 
в тесном взаимодействии с регио-
нальными и федеральными коллега-
ми, – ключевые ориентиры и осново-
полагающие принципы построения 
наших приоритетов. Все вместе мы 
нацелены на главное – повышение 
благополучия и комфорта шахтин-
цев. К выполнению этой задачи мы 
стремимся каждым сделанным ша-
гом, каждой инициативой и каждым 
принятым решением на благо города 
и его жителей. Депутатский корпус 
города Шахты будет продолжать сле-
довать вектору развития – в унисон с 
магистральной линией руководства 
страны и Ростовской области. Чело-
век и благополучие семьи, поддерж-
ка детства и материнства, помощь 
участником СВО и их близким – в 
центре всех планов и деятельности 
депутатов городской Думы города 
Шахты, которые максимально погру-
жены в локальную повестку и имеют 
возможность благодаря депутатской 
вертикали оперативно транслиро-

вать запросы жителей на весь реги-
он и даже страну.

В перечне ряда важных решений, 
которыми народные избранники го-
рода Шахты отстояли интересы горо-
жан, – сохранение льготного проезда 
для школьников в городском пасса-
жирском транспорте. Весомый вклад 
в сохранение этой меры соцподдерж-
ки внес возглавляемый Артемом 
Долгопятовым комитет по градо-
строительству, землепользованию 
и транспорту. Депутаты отклонили 
предложение об отмене льготы вви-
ду большой социальной значимости 
вопроса. В результате – при тесном 
взаимодействии с Законодательным 
Собранием Ростовской области, про-
куратурой города процедура правово-
го регулирования порядка перевозки 
школьников на льготных условиях 
определена и завершена. Аналогич-
ные льготы установлены и для марш-
рутов, которые являются межмуни-
ципальными и ведут к отдаленным 
городским поселкам Майскому, Та-
ловому и Наклонная. Стоимость про-
езда для всех учащихся школ города 
самая низкая в области и составляет 
10 рублей круглогодично. 

Эпицентром сосредоточения об-
ращений избирателей была и оста-
ется сфера ЖКХ и благоустройства. 
Вопросы состояния объектов комму-
нальной инфраструктуры находятся 
в зоне пристального и постоянного 
внимания комитета по жилищно-ком-
мунальному хозяйству. В 2021 году 
средства депутатского фонда, за-
резервированные в бюджете на ре-
шение проблем в округах, в полном 
объеме направлены на закупку труб 
для замены разводящих сетей. Ощу-
тимую помощь в благоустройстве 
территорий оказывает городу губер-
наторская программа инициативного 
бюджетирования, которая привлека-
ет для решения насущных вопросов 
местного значения бизнес, власть и 
население. Люди сами определяют 

объекты, требующие, по их мнению, 
благоустройства и модернизации.

Участие в губернаторской про-
грамме «Сделаем вместе!» является 
одним из ярких примеров взаимо-
действия с населением. К решению 
вопросов благоустройства, затраги-
вающих жизнь многих шахтинцев, 
подключаются безвозмездные по-
жертвования бизнеса, труд граждан. 
Большую работу в этом направлении 
проводит депутат по избирательно-
му округу № 5, заместитель пред-
седателя комитета по жилищно-
коммунальному хозяйству Сергей 
Измайлов, поддерживая инициати-
вы избирателей и обеспечивая фи-
нансовое сопровождение проектов 
из внебюджетных источников. Реа-
лизация контрольных полномочий 
представительного органа по соблю-
дению сроков и качества выполне-
ния инициативных проектов на тер-
ритории города Шахты при активном 
участии в этом процессе граждан 
стала одной из основных новелл в 
деятельности городской Думы теку-
щего созыва. 

В Шахтах по-прежнему остро сто-
ит проблема дефицита медицинских 
кадров. Для привлечения молодых 
специалистов и их поддержки преду- 
смотрены стимулирующие выплаты 
– подъемные, за наем жилья, оплата 
половины стоимости обучения в ор-
динатуре. Благодаря настойчивости 
депутатов комитета по социальной 
политике решен вопрос по предо-
ставлению жилья сотрудникам госу-
дарственных учреждений здравоох-
ранения, действующих в городе, из 
специализированного фонда. 

Доверие избирателей – это и 
аванс, и результат депутатской де-
ятельности. Только сообща, в диа-
логе с людьми, можно добиться 
важных изменений в жизни города 
к лучшему. Поэтому к наказам, об-
ращениям граждан здесь подход 
серьезный и очень внимательный. 

Безусловно, для решения системных 
проблем требуются согласованные 
усилия региональных, федеральных 
коллег, донского правительства, Ад-
министрации города, общественных 
объединений, но тому, что возможно 
сделать в рамках полномочий муни-
ципального депутата, нужно способ-
ствовать по максимуму. В ряде слу-
чаев достаточно точечных, адресных 
мер – и в большинстве своем депу-
таты оказывают их за счет собствен-
ных средств. Юрий Партышев, 
депутат по избирательному округу 
№ 8, практикует такой формат вза-
имодействия с населением в по-
стоянном режиме, также занимаясь 
благотворительной деятельностью 
в городском масштабе, регулярно и 
в солидных объемах оказывая под-
держку участникам СВО. 

Помощь бойцам специальной во-
енной операции и их семьям – для 
всего общества сегодня приоритет 
№1. Комитетом по бюджету принят 
ряд решений, предусматривающих 
муниципальные льготы для этой ка-
тегории граждан.

2025-й, объявленный Президен-
том Владимиром Путиным Годом за-
щитника Отечества, стал символом 
национального единства и патрио-
тизма, выражением глубокой при-
знательности и уважения к ратным 
заслугам сражавшихся за Родину в 
разные периоды истории, а также к 
нынешним героям – участникам СВО, 
которые, продолжая победные тра-
диции ветеранов, уже своим приме-
ром учат молодое поколение любить 
свою страну, свой народ. И очень 
значимо активное участие молоде-
жи в сохранении исторического на-
следия и общественно-политической 
деятельности. Молодежный парла-
мент 9-го созыва при городской Думе 
города Шахты запустил проект «Го-
род Шахты. История подвига», с уча-
стием бойцов и ветеранов СВО. Под 
наставничеством старших коллег, 

заместителя председателя комитета 
по социальной политике, члена ис-
полнительного комитета Молодеж-
ного парламента при городской Думе 
города Шахты Вадима Новоселова 
молодые парламентарии достигли 
многих других успехов, связанных 
в том числе с нормотворческой де-
ятельностью. Это стало возможным 
благодаря всесторонней поддержке 
их инициатив депутатом Государ-
ственной Думы России Екатериной 
Стенякиной, донским парламента-
рием Ириной Жуковой и открытому 
сотрудничеству депутатов городской 
Думы города Шахты с молодежью – 
для поиска новых, эффективных ин-
струментов и возможностей для ее 
развития.

Среди наиболее активных и ав-
торитетных представителей му-
ниципального сообщества есть и 
молодые депутаты – те, кто только 
начинает свой политический путь. 
Для них очень важно услышать об-
щую, консолидированную позицию, 
направленную на эффективное вы-
полнение текущих задач, которые 
ставят перед депутатами избирате-
ли. Владимир Андреянов, депутат 
городской Думы города Шахты по 
избирательному округу № 24, толь-
ко включился в работу, но уже про-
явил себя деятельным, энергичным 
подходом и нацеленностью, прежде 
всего на конкретные результаты, ко-
торых ждут люди.

Конечно, есть и будут вопросы, 
требующие принятия мер за преде-
лами компетенций местного пред-
ставительного органа. Поиск грамот-
ных, приемлемых решений в таких 
случаях ведется при скоординиро-
ванной поддержке и участии депу-
татской вертикали на всех уровнях 
законодательной власти. 

Мария Петрова,
фото из архива городской Думы 

города Шахты

Оправдывая кредит 
доверия
Представительные органы 463 муниципальных образо-
ваний Ростовской области насчитывают 4555 депута-
тов. Они – важная движущая сила в развитии жизни 
каждой конкретной территории, ведь именно муници-
пальные депутаты ближе всего к людям и проблемам, 
их волнующим. Содействовать их решению, ориенти-
руясь на максимальный результат, – на этой главной 
задаче сосредоточены усилия депутатов городской 
Думы города Шахты на протяжении всей истории ее 
деятельности, направленной на развитие и процвета-
ние любимого города.

Константин Корнеев, председатель городской 
Думы города Шахты VII созыва

Артем Долгопятов, председатель 
комитета городской Думы города Шахты 
по градостроительству, землепользованию 
и транспорту

Юрий Партышев, депутат городской Думы 
города Шахты по избирательному округу № 8

Вадим Новоселов, заместитель председателя 
комитета городской Думы города Шахты 
по социальной политике

Владимир Андреянов, депутат городской Думы 
города Шахты по избирательному округу № 24

Сергей Измайлов, заместитель председателя 
комитета городской Думы города Шахты 
по жилищно-коммунальному хозяйству
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С ЧЕГО НАЧИНАЛСЯ ПОСЕЛОК
Официальной датой образования по-

селка Веселого считается 1845 год, ког-
да по велению атамана из станицы Ба-
гаевской за бунтарский характер были 
выселены семеро казаков с семьями. 
Переселенцам выделили денежный 
пай, земли у балки Редутки. Отметив 
новоселье, казаки взялись строить зем-
лянки. С тех семи землянок и начался 
Веселый Хутор (первоначальное назва-
ние – Веселая Семиизбянка). Однако 
вскоре с легкой руки писаря станичного 
правления слово «хутор» стали писать 
с маленькой буквы и после наименова-
ния Веселый. 

К 1915 году в хуторе Веселом на-
считывалось 300 дворов и проживало 
1998 человек. Здесь располагались 
хуторское атаманское правление, цер-
ковь, двухклассное приходское и жен-
ское церковно-приходское училища, 
почтовое отделение. 

В 1920 году в хуторе было много 
мастерских – кузнечная, плотников, 
сапожников, жестянщиков, печников, 
портных, фуражников, часовщиков, 
парикмахеров. Через 6 лет для изуче-
ния климата района Манычских озер в 
Веселом создана гидрометеорологиче-
ская станция. 

В 1929 году крестьяне хутора Ве-
селого объединились в коллективное 
хозяйство, которое назвали «12 лет Ок-
тября».
ГИДРОУЗЕЛ И ПЕРВЫЙ ПАРОХОД 

В 1930-х годах, с началом строитель-
ства Манычского водного пути, река 
Маныч стала судоходной. В Веселом 
появилась пристань, у которой весной 
1934 года пришвартовался первый па-
роход. Так началось регулярное движе-
ние пассажирских и грузовых судов по 
маршруту «Ростов – хутор Веселый».

– Одновременно на Маныче шло 
строительство Веселовского гидроузла, 
который стал крупнейшим на трассе 
Манычстроя. Чтобы наглядно предста-
вить себе размеры этого сооружения, 
достаточно привести лишь несколько 
цифр: длина Веселовской плотины – 6,3 
километра, высота – 10 метров, емкость 
водохранилища – около одного милли-
арда кубических метров. Длина Весе-
ловского водохранилища составила 96 
километров – неслучайно местные жи-
тели называли его «Веселовское море», 
– рассказал глава Администрации Весе-
ловского сельского поселения Констан-
тин Александрович Федорченко. 

В 1920–1924 годах хутор Веселый 
был административным центром Весе-
ловской волости, которая входила в со-
став Черкасского округа Донской обла-
сти. В 1924 году Веселовскую волость 
упразднили, ее территория вошла в со-
став Багаевской волости. В 1930–1935 
годах Веселый с прилегающими хуто-
рами относился к Мечетинскому району 
Северо-Кавказского края (с 1934 года – 
Азово-Черноморского края).

15 января 1935 года на карте Азово-
Черноморского края появилась новая 
административная единица – Веселов-
ский район. Хутор Веселый стал район-
ным центром. 
ВЕСЕЛЫЙ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 

С началом Великой Отечественной 
войны жители Веселого провожали сво-
их земляков на фронт. В июле 1942 года 
враг подошел к Дону. На полях Весе-
ловского района в это время шла убор-
ка хлеба. Хотя велась она в основном 
вручную и не хватало рабочих рук, все 
же около трети урожая удалось собрать. 

Утром 26 июля 1942 года фашист-
ские войска вплотную подошли к Весе-
лому. С возвышенных мест зенитные 
установки и «Катюши» обстреливали 

Маныч, через который пытались пере-
правляться войска неприятеля. На-
чальником артиллерии 37-й армии был 
генерал-майор М.И. Неделин, ставший 
впоследствии Героем Советского Со-
юза и главным маршалом артиллерии 
СССР, трагически погибший при взрыве 
ракеты Р-16 на Байконуре. Нападение 
врага ожидалось со стороны Ростова, 
но фашисты, форсировав Дон в райо-
не станиц Николаевской, Романовской, 
Константиновской, направили силы 
танкового корпуса к плотине Веселов-
ского водохранилища. 

Враг планировал захватить плотину и 
окружить несколько армий, отходящих 
от Ростова на защиту Кавказа. 27 июля 
1942 года силами 9-го отдельного инже-
нерно-механизированного батальона 
под руководством капитана В.Ф. Ко-
ренькова плотина была взорвана. 
Движение вражеских колонн удалось 
приостановить на четверо суток. Это 
позволило руководству Красной Армии 
провести переформировку и успешно 
эвакуировать войска на юг. 

Со стороны Ростова также выдвину-
лись моторизованные подразделения 
фашистов с целью захвата Веселого 
и блокировки плотины с юга. Но силы 
были неравны. Красноармейцы отсту-
пили к хуторам Красный Маныч, Верх-
ний Хомутец. Веселовцы поджигали 
оставшийся в полях хлеб, чтобы не до-
стался врагу. Были взорваны молзавод 
и мельница. Веселый находился в ок-
купации врага до 21 января 1943 года, 
когда наши стрелковые части, наступая 
с востока, преодолев балку Редутку, 
с криками «Ура!» ворвались в хутор. 
Веселый был взят. Фашистские войска 
отступили в сторону станицы Мечетин-
ской. 

После освобождения территории от 
немецко-фашистской оккупации руко-
водство района сразу же приняло реше-
ние о восстановлении и реконструкции 
плотины через Маныч. Было мобилизо-
вано все трудоспособное население от 
16 до 50 лет и вся тягловая сила, состо-
явшая в основном из быков, ведь тех-
ники не хватало. Уже 8 марта 1943 года 
в месте взрыва сделали перемычку, по 
плотине началось движение войск и пе-
ревозка народно-хозяйственных грузов.

В течение года в районе удалось вос-
становить практически все, что было 
разрушено. В 1943-м приступили к ра-
боте гончарный, колбасный, мылова-
ренный цеха, цех по производству гре-
бешков и расчесок, кирпичный завод.
ОТ ХУТОРА ДО КРУПНОГО ЦЕНТРА 

Возвращение к мирной жизни в после-
военные годы шло быстрыми темпами. 
Восстановление Веселовской плотины 
дало возможность осуществить давние 
планы по строительству в Веселом ги-
дроэлектростанции мощностью в 350 
киловатт, которая смогла обслуживать 
не только хутор Веселый, но и 16 распо-
ложенных вблизи колхозов. Объект был 
сдан в эксплуатацию в 1949 году.

В 1950-е годы из затерянного в степи 
хутора Веселый превращается в про-
мышленный и культурный центр, ста-
новится крупным транспортным узлом. 
В 1952 году был построен элеватор, в 
1957-м появился собственный аэро-
порт: открылось движение самолетов 
АН-2 по маршруту «Ростов – Веселый 
– Мартыновка – Веселый – Ростов». 
Заработал в полную силу Манычский 
водный путь, открылось регулярное 
движение пассажирских теплоходов и 
грузовых барж. Ежедневно от Веселов-
ской пристани отправлялось четыре 
пассажирских катера типа «Москвич»: 
два шли на Ростов, один на Пролетар-
скую и один на Болотово. Районная 
газета отмечала, что только в мае 1958 

года катера перевезли более 20 тысяч 
пассажиров.

В 1950–1951 годах в Веселовском 
районе одновременно со строитель-
ством Азовского оросительного канала 
разворачивается грандиозное строи-
тельство оросительной сети, в связи с 
чем в хуторе Веселом создаются строи-
тельные управления. Первыми руково-
дителями отрасли были Алексей Алек-
сандрович Милич, Михаил Филиппович 
Крахмальный. Была создана Веселов-
ская ПМК, объединение «Фрегат». Дол-
гие годы ими руководили Александр 
Иванович Беличко и Александр Алек-
сандрович Шевцов.

В 1951 году в хуторе были построе-
ны семилетняя школа и районный Дом 
культуры, еще через три года – район-
ная больница (на выезде из Веселого, в 
самом конце улицы Ленинской). В 1956 
году открылся филиал Багаевской са-
нитарно-эпидемиологической службы. 
В 1962 году в Веселом начала деятель-
ность пожарная часть. 

– В январе 1963 года Веселовский 
район был реорганизован, – продолжа-
ет К.А. Федорченко. – Его территорию 

передали Зерноградскому, позже Се-
микаракорскому, а в марте 1964 года – 
Багаевскому району. Утратив статус 
райцентра, Веселый лишился многих 
районных учреждений. Вместе с тем в 
хуторе активно велось строительство 
промышленных и хозяйственных соору-
жений. С 1963 по 1977 годы построены 
консервный завод, база дождевальных 
машин «Фрегат», асфальтобетонный 
завод, реконструирован и расширен 
сырзавод, автохозяйство. 

В 1975 году в Веселом открылась 
детская музыкальная школа, в которой 
обучалось 100 детей по классам форте-
пиано, аккордеона и баяна. Позже она 
получила имя нашего земляка Николая 
Евгеньевича Сорокина, заслуженного 
артиста Российской Федерации.

В начале 1978 года было сдано в экс-
плуатацию новое двухэтажное здание 
на территории Веселовской больницы. 
На первом этаже расположилась поли-
клиника, а на втором – кабинеты врачей.

12 апреля 1978 года, согласно указу 
Президиума Верховного Совета РСФСР, 
был восстановлен Веселовский район с 
центром в хуторе Веселом за счет части 
территорий Багаевского и Семикаракор-
ского районов. Хутор Веселый вновь по-
лучил статус райцентра, что придало его 
развитию новый импульс. В 80-х годах 
населенный пункт был преобразован в 
поселок сельского типа. Появились рай-
онные учреждения: отдел записи актов 
гражданского состояния (ЗАГС), отдел 
социального обеспечения населения, 
районный узел связи.

В 1980 году началось строительство 
школы на 1176 мест и здания райкома 
партии (в нем сейчас располагается 
районная администрация), построен 
автовокзал, хлебозавод мощностью 15 
тонн хлебобулочных изделий в сутки. 

С 1980 по 1985 годы в Веселом по-
строено два детских сада на 100 и 90 
мест, началась застройка улицы Ок-
тябрьской двухэтажными домами. На 
восточной окраине Веселого появился 
новый микрорайон, которому в 1982 году 
было присвоено название Пензенский.

В 1988 году на базе пищецеха соз-
дан районный пищекомбинат «Весе-
ловский». 

В 1989 году на базе общеобразова-
тельных школ и Дома пионеров создана 
детско-юношеская спортивная школа, а 
в микрорайоне Пензенском открылся 
детский сад «Сказка» на 96 мест.

На следующий год началась большая 
работа по созданию районной Книги па-
мяти: газета «Зори Маныча» публико-
вала списки веселовцев, павших в боях 
в годы Великой Отечественной войны. 
С полей войны не вернулись на родную 
землю около 2700 наших земляков – за-
щитников Родины.
В ДВУХТЫСЯЧНЫЕ ГОДЫ 

Двухтысячные годы ознаменовали 
собой новый этап в жизни Веселого. 
Районный центр продолжил стреми-
тельно меняться: строятся предприятия 

и магазины, открываются учреждения, 
благоустраиваются улицы поселка.

В 2004 году в ходе реформы местного 
самоуправления поселок Веселый стал 
центром нового административного об-
разования – Веселовского сельского 
поселения, одного из четырех сельских 
поселений, входящих в состав Веселов-
ского района.

1 сентября 2007 года в Веселом от-
крылся спортивный комплекс, где раз-
местилась детско-юношеская спортив-
ная школа. Зимой этого же года начала 
работу детская поликлиника.

Важным событием 2009-го стало 
введение в эксплуатацию завода «Дон-
МаслоПродукт». А через три года – 
строительство большого тепличного 
комплекса.

Сегодня, помимо текущей работы 
по развитию поселка, ведется актив-
ная деятельность по увековечиванию 
памяти героев Великой Отечественной 
войны, патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения. 

В 2015 году, к 70-летию Великой По-
беды, была создана Аллея боевой 
славы – в честь жителей Веселовского 
района, погибших в годы Великой Оте- 
чественной войны, награжденных бое-
выми орденами и медалями. 

В 2017 году на въезде в поселок Ве-
селый установили танк Т-72. Монумент 
посвящен воинам-афганцам и участ-
никам локальных войн и военных кон-
фликтов. 

Согласно Всероссийской переписи 
населения 2022 года, в Веселовском 
сельском поселении проживает 10 146 
человек.  
РАБОТА ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 

По программе формирования ком-
фортной городской среды в рамках гу-
бернаторского проекта инициативного 

бюджетирования в 2019 году был бла-
гоустроен пляж на берегу реки Маныч 
в поселке Веселом: выполнено покры-
тие из тротуарной плитки, установлены 
теневые навесы, спасательный пост, 
детская площадка. Стоимость работ 
составила миллион 380 тысяч рублей. 

В 2023 году благоустроена обще-
ственная территория в поселке Весе-
лом на улице Донской, 2а (цена кон-
тракта – 2 миллиона 367 тысяч рублей). 
Установлены детское игровое оборудо-
вание (качели, горка, тренажеры для 
занятий воркаутом), лавочки и урны. 
Силами местных жителей и Админи-
страции Веселовского сельского посе-
ления продолжается благоустройство в 
части озеленения. 

В рамках реализации национального 
проекта «Комфортная городская среда» 
в 2023 году благоустроена территория 
пешеходной зоны от улицы Октябрьской 
до переулка Комсомольского, 72 (стои-
мость работ – 30 миллионов 150 тысяч 
рублей). Выполнены демонтажные ра-
боты, вертикальная планировка, уло-
жена тротуарная плитка, установлены 
скамья, парковый диван, пергола, урны. 
Объект оборудован водоотводными со-
оружениями, системой видеонаблюде-
ния, уличными светильниками, подпор-
ными стенками. Высажены растения.  

В рамках государственной програм-
мы Ростовской области «Обеспечение 
качественными жилищно-коммуналь-
ными услугами населения Ростовской 
области» в 2020 году в поселке Весе-
лом на улице Октябрьской проведена 
реконструкция газовой котельной мощ-
ностью 3 МВт. Цена контракта – свыше 
22 миллионов 252 тысяч рублей.  

В целях подготовки коммунального 
хозяйства к осенне-зимнему периоду 
2022–2023 годов распоряжением Пра-
вительства Ростовской области Ад-

министрации Веселовского сельского 
поселения были выделены средства 
резервного фонда Правительства Ро-
стовской области в размере более 18 
миллионов рублей на капитальный ре-
монт теплотрассы протяженностью в 
два с половиной километра в поселке 
Веселом на улице Октябрьской. Уста-
новлена новая запорная арматура, ча-
стично заменены вышедшие из строя 
плиты перекрытия, выполнен ремонт 
тепловых камер, заменены трубы на 
более современные и долговечные. 

В настоящее время продолжается 
работа по благоустройству поселка Ве-
селого.

В марте начаты работы по програм-
ме губернаторского проекта «Сделаем 
вместе!». Так, на улице Мелиораторов, 
28-б благоустраивается общественная 
территория. Заключен муниципальный 
контракт с подрядчиком на сумму свыше 
3 миллионов 600 тысяч рублей. Плани-
руется выполнить устройство твердых 
покрытий, установить лавочки и урны. 

В переулке Комсомольском, 50 на-
чаты работы по капитальному ремонту 
Веселовского сельского Дома культуры 
(стоимость работ – свыше 2 миллионов 
790 тысяч рублей). 

В рамках национального проекта 
«Комфортная городская среда» начато 
благоустройство площади имени Ба-
лашова и пешеходной зоны до улицы 
Октябрьской. Планируется выполнить 
вертикальную планировку, работы по 
электроснабжению, озеленению, уста-
новить малые архитектурные формы, 
оборудовать объект системой видеона-
блюдения. Цена контракта – 31 милли-
он 736 тысяч рублей.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Веселовского сельского поселения

Поселку Веселому 180 лет! 

Хутор Веселый, основанный 180 лет назад и начинавший свою историю с семи землянок, 
продолжает свою славную летопись. 

В этом году поселок Ве-
селый – районный центр 
Веселовского района – 
отмечает 180 лет с момен-
та образования. О слав-
ной истории населенного 
пункта и сегодняшнем 
дне рассказал глава Ад-
министрации Веселов-
ского сельского поселе-
ния Константин Алексан-
дрович Федорченко. 
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– Людмила Владимировна, мы 
знаем, что вы активно взаимодей-
ствуете с жителями района, уча-
ствуете во встречах с населением. 
Расскажите, пожалуйста, с какими 
вопросами, проблемами, пожелани-
ями обращаются к вам люди? Как 
налажена связь жителей и главы? 

– Да, вы правы, мы делаем ставку 
на доверительный диалог с жителя-
ми. Ведь один из главных источников 
получения объективной информации 
об актуальных проблемах, волнующих 
население, – работа с обращениями 
граждан. Не оставляем без внимания 
инициативы неравнодушных земляков 
в вопросах благоустройства населен-
ных пунктов и формирования среды 
жизнедеятельности. 

Обратная связь налажена по несколь-
ким каналам. Во время своих рабочих 
поездок по поселениям Октябрьского 
района я и мои заместители регулярно 
встречаемся с жителями, обсуждаем с 
ними актуальные вопросы и проблемы, 
информируем о проведенных меропри-
ятиях и достигнутых результатах. На 
постоянной основе проводим личные 
приемы октябрьцев. Особое место в та-
ком формате занимают традиционные 
приемы граждан, которые проводят 
депутаты Законодательного Собрания 
Ростовской области Елена Теплинская 
и Владимир Срабонянц. Жители Ок-
тябрьского района также обращаются 
в государственные органы и органы 
местного самоуправления, используя 
новые информационные технологии. 
Например, Платформу обратной связи, 
социальные сети. 

Каждый житель может обратиться 
ко мне лично напрямую. Все инте-
ресующие селян и хуторян вопросы 
получают ответы в прямом эфире, ко-
торый проводится каждый квартал в 
социальной сети «ВКонтакте». В этом 
году состоялось три прямых эфира, во 
время которых рассмотрели более 60 
вопросов, сейчас готовимся к итоговой 
прямой связи.

Жителям надо знать и результат 
таких встреч, и в целом результаты 
работы местной власти, поэтому мы 
регулярно представляем публичные 
отчеты о деятельности. Например, в 
ноябре в нашем районе главы Адми-

нистраций 11 сельских и одного город-
ского поселения представили земля-
кам итоги работы за десять месяцев. 
В деталях обсудили ближайшие и 
долгосрочные перспективы поселений, 
инвестиционные проекты района, ин-
фраструктурное развитие территории. 

Встречи представителей Админи-
страции с жителями во всех поселени-
ях прошли и в декабре прошлого года. 
Традиционно в центре внимания – 
достигнутые результаты в сферах 
сельского хозяйства, образования, 
культуры, жилищного и дорожного 
строительства. 

В целом за 11 месяцев этого года в 
Администрацию Октябрьского района 
поступило 949 обращений, что на 298 
больше, чем в прошлом году. На сегод-
няшний день отработано более 90% 
обращений. Остальные – в процессе 
реализации.

– Помощь участникам специаль-
ной военной операции и членам их 
семей – важнейшее направление 
работы сегодня в муниципальных 
образованиях. Что делается в этой 
сфере в Октябрьском районе? Не-
давно состоялся телемост с героем 
специальной военной операции. 
Давайте поговорим об этом подроб-
нее. 

– Действительно, это наш особен-
ный проект. Юнармейцы и школьни-
ки Октябрьского района смогли по-
общаться с Героем России Романом 
Апалковым. Уникальная возможность 
задать вопросы Роману Михайловичу 
и его боевым товарищам появилась у 
ребят благодаря специальному теле-

мосту, организованному накануне Дня 
Героев Отечества в Доме культуры 
поселка Казачьи Лагери. Командир 
мотострелкового батальона 163-го 
гвардейского танкового полка при-
знался, что прежде не встречался в 
таком формате с детьми, однако об-
щение получилось очень искренним. 
Телемост стал символом патриотизма 
и мужества, вдохновившим юных ок-
тябрьцев. 

В непростое для нашей Родины 
время, когда пишется история свобод-
ной и неделимой России, очередные 
испытания рождают новых героев. 
Фраза «Героями не рождаются, ими 

становятся...» стала крылатой. Мы гор-
димся тем, что история Октябрьского 
района богата героическими приме-
рами ратной доблести, мужества, не-
устрашимости и силы русского духа. 
И стараемся об этом как можно чаще 
рассказывать.

Так, в Центре культурного развития 
поселка Персиановского совместно с 
Комитетом семей воинов Отечества 
открылась фотовыставка Всероссий-
ского патриотического проекта «Мате-
ри героев», посвященная всем мате-
рям прославленной 150-й гвардейской 
мотострелковой Идрицко-Берлинской 
ордена Кутузова дивизии, чьи сыновья 
и дочери с честью защищают Родину 
и чья поддержка вдохновляет их на 
смелые поступки. В каждом кадре – не 
просто портрет, а целая жизнь, напол-
ненная ожиданием, переживаниями, 
радостью за успехи своих детей и ве-
рой в светлое будущее.

Открытие фотовыставки – часть па-
триотических проектов, реализуемых в 
Октябрьском районе. В 2024 году в по-
селке Каменоломни реконструирована 
часовни Памяти. Она была открыта 
в 2001 году, в год 15-летия аварии на 
Чернобыльской атомной электро-
станции. А во время реконструкции в 
памятный объект внесли важные из-
менения. К именам воинов, погибших 
в Афганистане и Чечне, а также лик-
видаторов аварии на Чернобыльской 
АЭС, добавили мемориальную доску 
с именами погибших участников спе-
циальной военной операции. Ведь это 
глубокая связь поколений и память о 
тех, кто жертвовал и продолжает жерт-

вовать своей жизнью в разные перио-
ды истории страны.

В 2024 году в центре Октябрьского 
района на Аллее Героев в преддверии 
одного из самых главных праздников 
нашей страны – Дня Победы – тор-
жественно открыт бюст Героя России 
Сергея Полякова, погибшего во вре-
мя выполнения специальной военной 
операции. Это тоже один из важных 
шагов в сохранении исторической па-
мяти и уважении к героям, отдавшим 
свои жизни за наше будущее. Также 
мы торжественно открываем доски 
памяти в школах района, где учились 
герои СВО. 

С 1 сентября все дети участников 
специальной военной операции с 1 по 
11 класс получают ежедневно бес-
платное горячее питание в общеоб-
разовательных учреждениях. За каж-
дой семьей бойцов СВО закреплены 
ответственные из числа социальных 
работников, специалистов Управле-
ния социальной защиты населения, 
Администраций района и поселений. 
За семьями погибших закреплены за-
местители главы Администрации Ок-
тябрьского района. Этой категории в 
полном объеме оказываются меры 
поддержки, принятые на федераль-
ном, региональном и местном уровнях. 

В этом году при поддержке депута-
та Государственной Думы Российской 
Федерации Екатерины Стенякиной и 
благотворительного фонда «Добро-
та спасет мир» организован отдых 11 
человек – участников специальной 
военной операции и членов семей по-
гибших участников СВО в Ялтинском 
санатории на побережье Крыма. 

– Расскажите, пожалуйста, как 
развивается Октябрьский район. 

– Вопрос широкий, приведу лишь 
несколько фактов. В 2024 году Ок-
тябрьский район вошел в топ донских 
муниципалитетов по привлечению 
инвестиций. В специальном рейтинге 
район расположился на второй строч-
ке среди районов Ростовской области. 
Радует, что инвесторам интересно раз-
вивать свои проекты на нашей терри-
тории не первый год.

Наибольшая доля инвестиций при-
ходится на сферу районной промыш-
ленности. Более 700 миллионов ру-

блей направлено в сферу сельского 
хозяйства, в том числе на приобре-
тение сельскохозяйственной техники 
сельхозпредприятиями района и мо-
дернизацию завода, где производится 
мясо индейки. Мы стараемся активно 
привлекать инвестиции для развития 
территории, реализации намеченных 
планов и совместных с населением 
инициатив, решения вопросов, с кото-
рыми обращаются жители.

В Октябрьском районе действуют 
1880 субъектов малого и среднего биз-
неса, в которых занято более 6 тысяч 
жителей района. Развивают свое дело 
и самозанятые. По последним данным, 

их в районе уже более 4300, что на 
145% больше, чем в 2023-м.

За последнее время в районе созда-
но 695 рабочих мест. Мы продолжаем 
системную работу, направленную на 
поддержку и развитие бизнеса. Субъ-
ектам малого предпринимательства 
уже выделено 202 миллиона рублей. 

Октябрьский район – сельская тер-
ритория. Особое достояние нашего 
района – люди, посвятившие себя тру-
ду в сельском хозяйстве и перераба-
тывающей промышленности. Доярки 
и механизаторы, комбайнеры и трак-
тористы, агрономы и животноводы… 
В этом году в очередной раз труженики 
села сделали все возможное и невоз-
можное, чтобы выиграть в битве за 
урожай. Природа преподнесла серьез-
ные испытания: заморозки и засуху, но 
селяне Октябрьского района с трудно-
стями справились. Итоговые показате-
ли урожая достойные: валовый сбор 
зерновых и зернобобовых культур – 
215 тысяч тонн, технических – свыше 
42 тысяч тонн. 

За январь – октябрь в районе произ-
ведено более 53 тысяч тонн мяса, что 
на 12% больше, чем в прошлом году, 
131 миллион штук яиц – выше уровня 
2023 года на 16%. Производство мо-
лока в хозяйствах всех категорий со-
ставило около 29 тысяч тонн. Октябрь-
ские фермеры обрабатывают более 65 
тысяч гектаров земли. Кстати, за счет 
вышеупомянутых инвестиций приобре-
тено 12 тракторов и 7 зерноуборочных 
комбайнов. 

Сельхозпроизводители любят свой 
район и активно участвуют в его жиз-
ни – помогают ремонтировать дороги, 
расчищать трассы в зимний период, 
принимают участие в благоустройстве 
населенных пунктов. Люди труда со-
бирают и отправляют гуманитарную 
помощь в зону специальной военной 
операции. 

– Людмила Владимировна, мы 
поздравляем вас с недавним зна-
чимым событием! За заслуги в раз-
витии местного самоуправления в 
Российской Федерации вам присво-
ено почетное звание «Заслуженный 
работник местного самоуправления 
Российской Федерации». Что для 
вас – муниципальная служба?

– Это возможность принимать уча-
стие в полезных проектах для района, 
региона, страны. Возможность об-
щаться с неравнодушными активными 
людьми, которые стремятся улучшать 
жизнь. В каждодневной работе глав-
ный вектор – деятельность Президен-
та России Владимира Путина. Ведь 
под его руководством реализуется 
множество инициатив, направленных 
на поддержку образования, здраво-
охранения, информационных техно-
логий и инфраструктуры, культуры, 
туризма. Торжественная церемония, 
на которой временно исполняющий 
обязанности губернатора Ростовской 
области Юрий Слюсарь вручил мне 
награду, состоялась в преддверии Дня 
Конституции – праздника основного за-
кона государства и, безусловно, стала 
ярчайшим событием в моей жизни! 
И мощным вдохновляющим моментом! 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Октябрьского района

Район развивается, жителей слышат, героев любят 
и помнят
Октябрьский район, 
ведущий свою историю 
с 1937 года, – один из 
наиболее успешно раз-
вивающихся муници-
пальных образований 
нашего региона. С ка-
кими итогами вступил 
в 2025 год Октябрь-
ский район Ростовской 
области, мы узнали у 
главы Администрации 
района Людмилы Ов-
чиевой. 
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Красносулинское городское поселе-
ние с административным центром в 
городе Красный Сулин входит в состав 
муниципального образования «Красно-
сулинский район» Ростовской области. 

Общая площадь Красносулинского 
городского поселения – свыше 9000 
гектаров. В его составе 19 поселков: 
Вербенка, Власовка, Горняцкий 1, Гор-
няцкий 2, Раково, Скелеватский, Сулин, 
Голонок, Клевцово, Юркин Кут, Каза-
чий 1, Казачий 2, Луначарка, 50 лет Ок-
тября, Татарский, Социалистический, 
Несветай ГРЭС, Центр, Заречный. 
В поселении проживает 35 697 человек.

В городе Красный Сулин работают 
крупные предприятия: Сулинский ще-
беночный завод – филиал АО «Пер-
вая нерудная компания», ООО «Ларта 
Гласс Ростов», ООО «Завод ТЕХНО», 
ОАО «Красносулинское хлебоприемное 
предприятие», Красносулинский молоч-
ный завод «Юг-Холдинг», ООО «Юж-
сталь», ООО «Сулинполиграфсервис».

Образовательный комплекс города 
представлен детскими садами, школа-
ми, осуществляют деятельность лицеи, 
гимназия, Красносулинский колледж про-
мышленных технологий. Работают уч-
реждения дополнительного образования.

***
Сегодня в Красносулинском городском 

поселении ведутся активные работы по 
благоустройству территории. Так, в Крас-
ном Сулине завершен ремонт детской и 
спортивной площадок на сумму 1 мил-
лион 2 тысячи рублей. За счет средств 
местного бюджета отремонтирована 
детская площадка по улице Гагарина, 8-А 
(600 тысяч рублей), выполнены работы 
по устройству резинового покрытия спор-
тивной площадки на пересечении улиц 
Ростовской, 5 и Гагарина, 6. 

В прошлом году за счет средств ре-
зервного фонда Правительства Ростов-
ской области выделено 410 тысяч рублей 
на оборудование спортивной площадки 
на улице Братской, 10. Здесь будут уста-
новлены баскетбольные стойки, качели, 
детский игровой комплекс, скамейка. 

Кроме того, из местного бюджета на ка-
питальный ремонт детской площадки вы-
делено 10,8 миллиона рублей. 

В рамках исполнения муниципаль-
ной программы «Благоустройство тер-
ритории в Красносулинском городском 
поселении» в Красном Сулине на улице 
Заводской отремонтирован памятник 
бойцам, погибшим в годы Гражданской 
и Великой Отечественной войн. Стои-
мость работ – 600 тысяч рублей. Реа-
лизован проект по обустройству сети 
уличного освещения протяженностью 
1 километр 244 метра от въезда в город 
до улицы Колхозной.

В этом году планируется приобре-
тение игрового оборудования за счет 
средств областного бюджета и бюджета 
поселения (на условиях софинансиро-
вания) для 6 детских площадок в Крас-
ном Сулине. 

В рамках реализации федерального 
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» и национального проек-
та «Инфраструктура для жизни» в этом 
году предусмотрено благоустройство 
территории в Красном Сулине на улице 
Культуры, 1. Также в городе определе-
ны общественные территории, которые 
будут благоустроены в следующем году. 
Это сквер около железнодорожного вок-
зала, территория на улице Централь-
ной, площадь имени В.И. Ленина.

– В ушедшем году было отремон-
тировано 12 контейнерных площадок 
и обустроено 3 новых контейнерных 
площадки (стоимость работ составила 
1 миллион 417 тысяч рублей). Админи-
страция Красносулинского городского 
поселения приобрела 20 контейнеров 
для сбора твердых коммунальных отхо-
дов на сумму 408 тысяч рублей.

В прошлом году для обслуживания 
территории муниципального образова-
ния Администрация Красносулинского 
района оказала финансовую помощь на 
приобретение 3 единиц специализиро-
ванной коммунальной техники (на сумму 
21 миллион 181 тысяча рублей). Закупле-
ны измельчитель дерева, коммунальная 

машина «Магистраль», автомобиль-ло-
мовоз, – продолжает И.В. Болдырев.

В этом году направлена заявка на 
приобретение 7 единиц техники на сум-
му 61 миллион 620 тысяч рублей. 

Продолжается реализация нацио-
нального проекта «Безопасные каче-
ственные дороги». В этом году будет 
выполнен ремонт участков внутрипосел-
ковых автомобильных дорог по улицам 
Пионерской, Огородной, Серафимови-
ча, Чкалова, Краснопартизанской, Ко-
сиора, Советской, Галатова, Матросо-
ва, Свободы, Суворова, Молодежной, 
Заводской, Березовой, в переулках 1-м 
Скелеватском, 9-м Скелеватском. 

Также предусмотрены работы по 
ямочному ремонту дорог, ремонту тро-
туаров, внутриквартальных проездов, 
дорожных пешеходных ограждений, 
обустройству обочин, установке до-
рожных знаков. 

***
Администрация Красносулинского го-

родского поселения – учредитель трех 
муниципальных учреждений культуры. 
Это МБУК «Городской Дворец культу-
ры», МБУК «Централизованная библио-
течная система» и МАУ «Парк культуры 
и отдыха имени А. Сулина».

В городском Дворце культуры рабо-
тают клубные формирования, четыре 
коллектива носят почетное звание «На-
родный». Солисты и участники худо-
жественной самодеятельности Дворца 
культуры участвуют в районных конкур-
сах и фестивалях, хореографические 
коллективы выступают на всероссий-
ских и международных конкурсах.

Для местных жителей во Дворце 
культуры организуют акции, концерты 
и другие мероприятия, приуроченные к 
празднованию государственных и обще-
российских праздников.

В поселении успешно работают 9 
библиотек, входящих в структуру МБУК 
«Централизованная библиотечная си-
стема». В структурных подразделениях 
ЦБС действуют 11 клубов и любитель-
ских объединений различной направ-

ленности. На базе городских библиотек 
проводятся праздники книги и чтения, 
тематические вечера, познавательные и 
конкурсные программы, проекты, акции. 

Парк культуры и отдыха имени А. Су-
лина – излюбленное место прогулок 
местных жителей. Здесь проходят ме-
роприятия культурно-досуговой и физ-
культурно-оздоровительной сфер для 
представителей всех возрастных групп 
населения. 

В прошлом году в парк приобретено 
два новых аттракциона – аэрохоккей и 
тир. После реконструкции преобразился 
Зеленый театр. 

***
– На протяжении 2024 года продолжа-

лась интенсивная работа по оказанию 
помощи участникам специальной воен-
ной операции и их семьям, проживаю-
щим на территории нашего поселения, – 
подчеркнул глава Администрации. – На 
все мероприятия, приуроченные к 
праздничным датам, приглашаются се-
мьи бойцов. В дни проведения в городе 
культурно-развлекательных программ 
для детей мобилизованных доступны 
бесплатные и льготные билеты на посе-
щение аттракционов, цирков. 

В рамках благотворительной акции 
«Счастливый Новый год» детям наших 
защитников были вручены пригласитель-
ные билеты, сладкие подарки, игрушки 
на мероприятии «Елка главы Красносу-
линского городского поселения». 

В Красносулинском городском поселе-
нии продолжают работать волонтерские 
группы «Одна дорога», «Своих не бро-
саем», «ZVO», «За наших». В прошлом 
году на концерте «С днем рождения, 
любимый город!», посвященном празд-
нованию 227-й годовщины со дня осно-
вания Красного Сулина (21 сентября), их 
основатели были награждены почетны-
ми грамотами и памятными подарками 
за активную волонтерскую деятельность 
и помощь бойцам на передовой.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Красносулинского городского поселения

Как развивается Красносулинское городское поселение

21 апреля отмечается День местного 
самоуправления: праздник был учреж-
ден в 2012 году Указом Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Путина. 
Новая дата в календаре призвана повы-
сить роль и значение института местно-
го самоуправления, развивать демокра-
тию и гражданское общество. 

О том, как отмечается День местно-
го самоуправления в Красносулинском 
городском поселении и о развитии му-
ниципального образования, рассказал 
глава Администрации Красносулинского 
городского поселения Ростовской обла-
сти Иван Владимирович Болдырев. 

– Местное самоуправление пред-
ставляет собой мощную силу, при-
званную решать жизненно важные 
вопросы жителей. От добросовестной 
работы муниципальных служащих 
органов местного самоуправления 
зависит успех экономических и соци-
альных преобразований в городском 
поселении. Ежегодно в Администрации 
Красносулинского района проводится 
торжественное мероприятие, посвя-
щенное этой дате. С профессиональ-
ным праздником работников муници-
пальных органов власти поздравляют 
представители Законодательного Со-
брания Ростовской области, главы Ад-
министраций Красносулинского района 
и Красносулинского городского посе-
ления. Почетными грамотами и благо-
дарственными письмами награждаются 
лучшие работники органов местного 
самоуправления, – рассказал И.В. Бол-
дырев. 

– Как формируются органы мест-
ного самоуправления в городском 
поселении? По какому принципу?

– Органы местного самоуправления 
формируются гражданами непосред-
ственно на муниципальных выборах 
путем избрания депутатов, из которых 
впоследствии формируется Собрание 
депутатов Белокалитвинского город-
ского поселения. 

Администрацию Белокалитвинского 
городского поселения возглавляет гла-
ва Администрации, который назнача-
ется Собранием депутатов по итогам 
проведенного конкурса на должность 
главы.

– Как действует представитель-
ная власть муниципального образо-
вания?

– Представительный орган муни-
ципального образования (Собрание 
депутатов Белокалитвинского город-
ского поселения) – выборный орган 
местного самоуправления, представ-
ляющий интересы населения и при-
нимающий от имени местных жителей 
решения, действующие на территории 
муниципального образования. Основ-
ные вопросы – принятие и исполнение 
бюджета, утверждение устава, правил 
благоустройств. 

Депутаты поддерживают тесные 
контакты с жителями муниципального 
образования, учитывают их мнения, 
пожелания и замечания, разъясняют 
необходимость и целесообразность 
принимаемых решений. 

Организационно-правовой формой 
деятельности Собрания депутатов яв-
ляются их заседания – очередные и 
внеочередные, открытые и закрытые. 

– Мы знаем, что вы ведете боль-
шую работу с гражданами, орга-
низуете личные приемы. С какими 
вопросами, пожеланиями, прось-
бами обращаются к вам местные 
жители?

– Основные вопросы – это дорожная 
деятельность (капитальный и текущий 
ремонт дорог), содержание и ремонт 

муниципального жилого фонда, улич-
ное освещение.

– Николай Анатольевич, расска-
жите, пожалуйста, каким вопросам 
в своей деятельности вы уделяете 
особое внимание? Что требует ре-
шения в первую очередь? 

– Вопросу благоустройства наше-
го города я уделяю первоочередное 
внимание. Это капитальный и текущий 
ремонт дорог, благоустройство обще-
ственных пространств, установка дет-
ских площадок.

– С какими успехами Белокалит-
винское городское поселение всту-
пило в 2025 год? 

– В 2024 году муниципальное обра-
зование «Белокалитвинское городское 
поселение» заняло почетное третье 
место в областном конкурсе на звание 
«Лучшее поселение Ростовской обла-
сти».

Также по итогам конкурса Ассоци-
ации «Совет муниципальных образо-
ваний Ростовской области» на звание 
«Лучшее муниципальное образование 
по информационному взаимодействию 
с населением» в номинации «Лучший 
сайт муниципального образования по 
информационному взаимодействию 
с населением» среди городских по-
селений Белокалитвинское городское 
поселение Белокалитвинского района 
удостоилось почетного второго места. 

– Что сделано в сфере благо-
устройства? Какие планы? 

– В 2025 году, благодаря участию в 
областной программе «Комфортная 
городская среда», мы приступаем к 
реализации долгожданного проекта – 
благоустройству сквера Молодежного. 
Данная территория выбрана нашими 
гражданами большинством голосов. 

Ну а самым главным в сфере благо-
устройства для Белой Калитвы стало 
открытие после трехлетней рекон-
струкции парка имени Маяковского. 
Кстати, реализация проекта стала 
возможна благодаря победе во Все-
российском конкурсе лучших проектов 

Мощный рычаг управления

создания комфортной городской сре-
ды в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды». 

– Все мы знаем, что территория 
Белокалитвинского района являет-
ся традиционным местом прожива-
ния казаков. Давайте поговорим о 
казачестве в районе, о том, как оно 
развивается. 

– В нашем городе казачество дает 
мощный импульс для военно-патри-
отического и духовно-нравственного 
воспитания молодежи, ознакомления 
представителей подрастающего поко-
ления с историко-культурным опытом 
казачьего народа, его духовными тра-
дициями и истинными ценностями. 

В городе ежегодно проходят такие 
мероприятия, как «Юный атаман», «Ка-
зачка», казачьи военно-полевые сборы. 

Юртовое казачье общество «Усть-
Белокалитвинский казачий юрт» стало 
победителем проекта «Память о про-
шлом храним», ориентированного на 
вовлечение детей и подростков обра-
зовательных учреждений с областным 
статусом «казачье» в деятельность по 
сохранению памяти о подвигах и геро-
ях Великой Отечественной войны.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Белокалитвинского городского поселения

21 апреля в нашей стране отмеча-
ется День местного самоуправления. 
Праздник, учрежденный Указом Пре-
зидента Российской Федерации в 2012 
году, призван повышать роль и значе-
ние института местного самоуправле-
ния, способствовать развитию демо-
кратии и гражданского общества. 

О деятельности местного самоуправ-
ления в Белокалитвинском городском 
поселении – в интервью главы Адми-
нистрации Николая Анатольевича Ти-
мошенко. 

– Николай Анатольевич, по-
здравляем вас с Днем местного 
самоуправления. Этому праздни-
ку, который отмечается ежегодно 
21 апреля, и будет посвящена наша 
публикация. Пожалуйста, поясните 
читателям, что такое местное само-
управление. Для многих звучит не-
достаточно понятно. 

– Местное самоуправление – это ры-
чаг управления определенной терри-
торией, который находится в руках ее 
жителей. Термин говорящий: на местах 
управляем сами. Главной движущей 
силой выступает население.

Местное самоуправление помогает 
наводить порядок в делах локального 

характера, касающихся населенного 
пункта или его части. Например, в бла-
гоустройстве дворов и общественных 
пространств, ремонте клуба или Дома 
культуры, ликвидации незаконной 
свалки.

– Что входит в полномочия орга-
нов местного самоуправления?

– К основным полномочиям органов 
местного самоуправления относятся 
организация тепло- и водоснабжения, 
водоотведения; организация в границах 
муниципального района электро- и га-
зоснабжения поселений; дорожная дея-
тельность в отношении автомобильных 
дорог местного значения; создание ус-
ловий для предоставления транспорт-
ных услуг населению и организация 
транспортного обслуживания населе-
ния в границах поселения, городского 
округа, городского округа с внутригород-
ским делением; создание условий для 
обеспечения жителей поселения услу-
гами связи, общественного питания, 
торговли и бытового обслуживания; 
утверждение правил благоустройства 
территории, осуществление контроля 
за их соблюдением, организация благо-
устройства территории в соответствии 
с указанными правилами. 

Глава Администрации 
Белокалитвинского 
городского поселения 
Николай Анатольевич 
Тимошенко рассказал 
о том, как совмест-
ными усилиями пред-
ставителей местного 
самоуправления и Ад-
министрации развива-
ется муниципальное 
образование. 



п а р л а м е н т с к и йп а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  3  ( 2 0 9 )  А П Р Е Л Ь  2 0 2 5 9

ки и в целом повышение качества 
жизни населения.

Важным моментом в жизни посе-
ления стал капитальный ремонт шко-
лы, который осуществляется за счет 
средств областного бюджета. Работы 
планируют закончить к 1 июня. 

– Здесь хотелось бы выразить 
благодарность главе Администра-
ции Пролетарского района Валерию 
Александровичу Горничу, стараниями 
которого наше сельское поселение 
продолжается развиваться, – под-
черкивает Т.В. Петченко. – Благодаря 
поддержке Валерия Александровича 
из средств областного бюджета выде-
лен 1 миллион 800 тысяч на разработ-
ку проектно-сметной документации 
на капитальный ремонт гидротехни-
ческого сооружения. 

Также за счет областного бюджета 
приобретен трактор с косилкой и на-
весным ковшом.

В Опенкинском сельском поселении 
регулярно проводятся субботники, Дни 
древонасаждений, массовые уборки и 
озеленение. Высажены цветы, кустар-
ники, а также более 200 деревьев – ка-
тальп, яблонь. Облагорожена клумба 
на пересечении улиц Тополей и Школь-
ной, побелены деревья.

Кроме того, были установлены ла-
вочки, ограждение для детской пло-
щадки. Администрация Опенкинско-
го сельского поселения приобрела 2 
игровых детских комплекса и 10 улич-
ных тренажеров. 

Выполнен косметический ремонт 
памятника погибшим воинам Великой 

Отечественной войны. На монумен-
те героям, сражавшимся за Победу, 
установили 4 мемориальных плиты с 
фамилиями бойцов. 

Параллельно ведется работа по 
контролю за соблюдением сани-
тарных норм. В прошлом году было 
составлено 28 административных 
протоколов: за нахождение сель-
скохозяйственных животных на тер-
ритории поселения без присмотра, 
выжигание сухой растительности и 
мусора, складирование обрезков де-
ревьев и бытового мусора на терри-
тории поселения. 

БЕЗОПАСНОСТЬ: 
ПРОФИЛАКТИКА И ГОТОВНОСТЬ

В прошлом году в течение шести 
месяцев в поселении действовал 
особый противопожарный режим. 
Для оперативного реагирования 

была создана команда доброволь-
ных пожарных из 14 человек. Прово-
дились опашки территорий, рейды, 
распространялись памятки. С жите-
лями регулярно проводились разъ-
яснительные беседы по вопросам 
пожарной безопасности и поведению 
на воде. Особое внимание уделя-
лось работе с социально уязвимыми 
семьями.

В теплое время года на водных 
объектах осуществляется патрули-
рование, на стендах и в интернете 
обновляется информация о правилах 
поведения на воде. Все это – не про-
сто формальность, а продуманная 

система профилактики несчастных 
случаев.

КУЛЬТУРА, СПОРТ, ПАТРИОТИЗМ – 
ЖИВОЙ ПУЛЬС ПОСЕЛЕНИЯ

В Опенкинском сельском поселении 
уделяется пристальное внимание раз-
витию отрасли культуры – регулярно 
проводятся досуговые и культурно-
развлекательные мероприятия для 
населения. Для организации такой 
деятельности работают Дом культуры, 
библиотека, спортивный зал. 

В сельском поселении проходят 
концерты, вечера отдыха, конкурсы и 
акции для детей, молодежи, предста-
вителей старшего поколения. 2024-й, 
объявленный Годом семьи, ознамено-
вался целой чередой массовых меро-
приятий: для местных жителей прове-
ли праздники в честь Масленицы, Дня 
защитника Отечества, 8 Марта, Дня 

Победы, Дня России, Дня народного 
единства. 

Ко Дню России, Дню семьи провели 
праздничные концертные программы 
под открытым небом. 22 июня, в День 
памяти и скорби, когда началась Ве-
ликая Отечественная война, состо-
ялась традиционная акция «Свеча 
памяти». 

Особое внимание уделено школьни-
кам: летом для них организовывались 
игровые программы и конкурсы.

Жители Опенкинского сельского по-
селения – постоянные участники и при-
зеры соревнований, спартакиад. Дети 
регулярно борются за знаки отличия 

комплекса ГТО и показывают высокие 
результаты. 

Патриотическая работа в поселе-
нии – не просто слова. В прошлом 
году, Году добрых дел, состоялись 
митинги, автопробеги, памятные ме-
роприятия. Акция «Письмо солдату» 
и сбор гуманитарной помощи бойцам 
специальной военной операции стали 
результатом совместных усилий мест-
ных жителей и работников культуры. 
Письма с добрыми словами, продукты, 
предметы быта – все передано адре-
сатам через волонтеров Пролетарско-
го района.

Большой отклик вызвал велопробег 
ко «Дню соседей», в котором приняли 
участие жители поселка Опенки. 

Отдельного внимания заслуживают 
мероприятия для пожилых людей: ви-
зиты с поздравлениями на дому с юби-
лейными датами, вечера отдыха «За 
самоваром не скучаем», конкурсные, 
музыкальные программы. 

В целях сохранения нашей истории 
и патриотического воспитания детей и 
молодежи поселения в Доме культуры 
проводятся фотовыставки, экспозиции 
декоративно-прикладного творчества. 
Действует музейная экспозиция «Ка-
зачий быт». Работают клубы по инте-
ресам, кружки, ансамбли. Это создает 
особую атмосферу сопричастности и 
культурной преемственности. 

Сотрудники Дома культуры, участни-
ки художественной самодеятельности 
и депутаты принимают активное уча-
стие в жизни поселения и волонтер-
ском движении (внесли свой вклад в 
озеленение поселка, уборку и ремонт 
детской игровой площадки).

Территория возле Дома культуры, 
этого главного места притяжения мест-
ного населения, нуждается в благо-
устройстве. В скором времени зона 
отдыха будет заасфальтирована, по-
явятся лавочки. 

Администрация Опенкинского сель-
ского поселения благодарит всех, кто 
не остается в стороне и активно уча-
ствует в жизни поселения: от депута-
тов и специалистов до школьников и 
пенсионеров. Именно вместе удается 
преодолевать трудности, двигаться 
вперед, сохранять душевный облик 
родной территории.

Благодаря стараниям неравнодуш-
ных людей, слаженной и эффектив-
ной работе с Администрацией Проле-
тарского района Ростовской области 
Опенкинское поселение продолжает 
развиваться. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Опенкинского сельского поселения

– За каждым обращением жителей 
к представителям Администрации 
стоит конкретная история, конкрет-
ная проблема. В ходе личных при-
емов, встреч с депутатами поселе-
ния выявляются сложные моменты 
в жизни граждан и поселения, тре-
бующие решений. Все заявления в 
2024 году рассмотрены в срок, даны 
официальные ответы, – отметила 
Т.В. Петченко. 

БЮДЖЕТ: СТАБИЛЬНОСТЬ 
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Доходная часть бюджета Опенкин-
ского сельского поселения за 2024 
год составила 24,5 миллиона рублей, 
при этом план по поступлениям пере-
выполнен почти на 15%. 

Почти половина доходов (10 мил-
лионов рублей) – собственные сред-
ства поселения, среди которых ли-

дируют поступления от земельного и 
транспортного налогов, а также сред-
ства от продажи имущества. 

Расходная часть составила 21 мил-
лион рублей. В приоритетах остают-
ся сферы культуры (5,7 миллиона 
рублей), жилищно-коммунального 
хозяйства (5,7 миллиона рублей), 
дорожного хозяйства (1,7 миллиона 
рублей). 

Вся информация о заказах на по-
ставку товаров, выполнение работ, 
оказание услуг для муниципальных 
нужд и нужд бюджетных учреждений 
размещается на официальных порта-
лах, в полном соответствии с анти-
коррупционным законодательством. 
Прозрачность – не просто требова-
ние законодательства, а принцип ра-
боты. 

– Для пополнения бюджета ре-
гулярно ведет деятельность Коор-
динационный совет. За 2024 год 
состоялось 9 заседаний, на кото-
рых рассматривались вопросы о 
задолженности налогоплательщи-
ков, проживающих на территории 
Опенкинского сельского поселе-
ния, – продолжает Татьяна Васильев-
на. – В результате задолженности 
сокращаются. Работа с налогопла-
тельщиками продолжается и сейчас.

БЛАГОУСТРОЙСТВО – 
В ПРИОРИТЕТЕ

Работа в сфере благоустройства 
нацелена на улучшение содержания 
территории Опенкинского сельского 
поселения, экологической обстанов-

Опенкинское сельское поселение: 
работа в тесном контакте с людьми 

Любой населенный пункт, будь то большой город или маленькая стани-
ца, – это, прежде всего, его жители. Именно поэтому одна из приори-
тетных задач Администрации Опенкинского сельского поселения Проле-
тарского района Ростовской области – работа с обращениями граждан. 
Подробнее об этой деятельности, а также достижениях и планах по раз-
витию муниципального образования рассказала глава Администрации 
Опенкинского сельского поселения Татьяна Васильевна Петченко. 
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Николаевское сельское поселение 
образовано в 2006 году как право-
преемник Николаевского сельского 
совета. На сегодняшний день муни-
ципальное образование занимает 
территорию в 363 квадратных кило-
метра и граничит по северу и востоку 
с Орловским районом, по западу – с 
Опенкинским сельским поселением, 
по югу – с Республикой Калмыкия. 

В состав сельского поселения 
входят 4 населенных пункта: хуто-
ра Красный Скотовод, Николаевский 
2-й, Степной, поселок Гудило. Центр 
муниципального образования – хутор 
Николаевский 2-й, расположенный в 
280 километрах от областного цен-
тра, города Ростова-на-Дону.

В Николаевском сельском поселе-
нии проживают 1538 жителей. О том, 
как сегодня развивается муниципаль-
ное образование, в интервью «Парла-
ментскому вестнику Дона» рассказал 
глава Администрации Николаевского 
сельского поселения Н.Н. Шаров. 

– Мы знаем, что развитие сель-
скохозяйственной отрасли – одно 
из важнейших направлений дея-
тельности в Николаевском сель-
ском поселении. Расскажите, пожа-
луйста, об этом подробнее. 

– В сельскохозяйственной поли-
тике поселения приоритет отдается 
развитию зернового производства. 
Главная зерновая культура – озимая 
пшеница. 

Основные хозяйствующие субъек-
ты: ООО АгроСоюз ОП «Пролетар-
ский», крестьянские (фермерские) 
хозяйства «Колос», «Степное».

– Николай Николаевич, давайте 
поговорим о других направлени-
ях деятельности Администрации 
сельского поселения. К примеру, о 
культуре. Какими событиями отме-
чена работа в этой сфере? 

– Важным и долгожданным со-
бытием стало открытие сельского 
Дома культуры после капитального 
ремонта в 2017 году. Во всем здании 
установили новые окна, починили 
электропроводку, приобрели кресла в 
зрительный зал и одежду сцены. На 
все это потребовалось 6 миллионов 
875 тысяч рублей, для необходимых 
работ привлекали собственные сред-
ства поселения, а также средства из 
областного бюджета. 

Несколько лет назад для нашего 
Дома культуры был приобретен про-
ектор. Теперь жители сельского посе-
ления могут посещать тематические 
киносеансы: для малышей показы-
вают мультики, для зрителей постар-
ше – тематические фильмы. 

МБУК «Николаевский сельский Дом 
культуры» был торжественно открыт 
еще 7 ноября 1979 года. Это центр 
культурной и просветительской жизни 
населения. Приоритетные направле-
ния сферы творческой деятельности 
учреждения – реализация творческо-

го самовыражения и творческой са-
модеятельности людей, организация 
культурного досуга наших земляков, 
основанная как на культурных тради-
циях, так и на инновационных техно-
логиях. 

В сельском Доме культуры органи-
зуются многочисленные мероприя-
тия, посвященные разным памятным 
датам и праздникам, в том числе не 
очень известным. Так, 25 апреля в 
России отмечается милый семейный 
праздник – День дочери. В МБУК 
«Николаевский СДК» в рамках Года 
семьи прошла конкурсная программа 
«Дочки-матери», в которой приняли 
участие мамы и их дочери.

Дети и взрослые объединились 
в две команды и выполняли весе-
лые задания. Особенно запомнился 
участникам творческий этап «Тепло 
наших сердец».

В сельском Доме культуры прово-
дятся праздники, посвященные Дню 
космонавтики, Международному дню 
птиц, Дню защитника Отчества, Меж-
дународному женскому дню, Масле-
нице, пропаганде здорового и актив-
ного образа жизни, патриотические 
проекты. Участниками таких акций, 
программ, мастер-классов становят-
ся наши земляки всех возрастных 
категорий, начиная от малышей и за-
канчивая пенсионерами. 

– Николай Николаевич, уж если 
мы заговорили о патриотической 

работе, расскажите, пожалуйста, 
об этом важнейшем направлении 
деятельности, которое сейчас при-
обрело как никогда актуальное 
значение. 

– На территории сельского по-
селения расположены 5 памятни-
ков воинам Великой Отечественной 
войны, где нашли свое последнее 
пристанище около полутора тысяч 
героев, погибших при освобождении 
Николаевского сельского поселения 
от фашистских захватчиков. Все мо-
нументы мы поддерживаем в хоро-
шем состоянии. Когда это необходи-
мо, производятся капитальный или 
косметический ремонт.

– Дороги, их ремонт и обслужи-
вание входят в число наиболее 
острых вопросов. Поговорим на 
эту тему – она всегда особенно 
волнует местных жителей. 

– Примечательно, что хутор Ни-
колаевский 2-й, центральный хутор 
на территории Николаевского сель-
ского поселения, полностью заас-
фальтирован. Грунтовых дорог здесь 
нет. Не в каждом муниципальном об-
разовании могут похвалиться таким 
достижением. Так что в капитальном 
ремонте дорог пока нет необходимо-
сти. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Николаевского сельского поселения

Успехи Николаевского 
сельского поселения 

Николай Николаевич Ша-
ров родился в 1971 году в ху-
торе Николаевском Проле-
тарского района Ростовской 
области. 

В 1988 году, после оконча-
ния школы, поступил в Дон-
ской сельскохозяйственный 
институт по специальности 
«Ветеринария». В 1990  году 
был призван в ряды Воору-
женных сил. По окончании 
службы в 1992 году вернулся в 
родной хутор Николаевский, 
занимался личным подсоб-
ным хозяйством. 

С 2007 года исполнял обя-
занности главы Администра-
ции Николаевского сельского 
поселения. 

В 2012 году окончил Не-
винномысский институт эко-
номики, управления и права 
по специальности «Юриспру-
денция». 

Женат. Воспитывает троих 
детей.

Николаевское сельское поселение Пролетарского 
района Ростовской области имеет давнюю и слав-
ную историю. Хутор Николаевский 2-й был основан 
21 сентября 1929 года, Красный Скотовод – 22 сен-
тября 1922 года, Степной – 14 октября 1928 года. 

21 апреля в России отмечается День 
местного самоуправления. Админи-
страция Жирновского сельского посе-
ления работает над созданием благо-
приятной обстановки, способствующей 
наиболее эффективной деятельности 
местной власти. Развитие муниципаль-
ного образования, успех преобразова-
ний зависят в том числе и от хорошо 
налаженного взаимодействия предста-
вителей власти и местных жителей. 

О том, как развивается муниципаль-
ное образование, о планах, перспек-
тивах и успехах рассказала глава Ад-
министрации Жирновского сельского 
поселения Наталья Владимировна 
Тришечкина. 

Жирновское сельское поселение, вхо-
дящее в состав муниципального обра-
зования «Тацинский район» Ростовской 
области, включает в себя пять населен-
ных пунктов: хутора Исаев, Пуличев, 
Усть-Халань, а также поселки Быстро-
реченский и Жирнов, который в этом 
году отмечает 120 лет с момента своего 
образования. Сегодня на территории по-
селения проживает 5978 человек. 

Администрация сельского поселе-
ния проводит большую работу с мест-
ными жителями, оставаясь всегда на 
связи, демонстрируя открытость и го-
товность к диалогу. В установленные 
сроки даются ответы и разъяснения на 
обращения. 

Чаще всего поднимаются вопросы 
по водоснабжению и благоустройству 

территории поселения, определению 
границ земельных участков, содержа-
нию сельскохозяйственных животных, 
по ремонту уличного освещения, опи-
ловке деревьев, ремонту и грейдиро-
ванию дорог, вопросы предоставления 
консультаций по признанию многоквар-
тирных домов аварийными и улучше-
нию жилищных условий, оформлению 
льгот и адресной помощи. 

Одним из главных направлений в дея-
тельности Администрации остается бла-
гоустройство и санитарная очистка тер-
ритории поселения. Проводятся работы 
по организации уличного освещения, 
озеленению и покосу травы, опиловке 
деревьев, уборке мусора на террито-
риях кладбищ, содержанию детских 
площадок, содержанию и ремонту ав-
тобусных остановок, установке мемори-
альных знаков, организации рейдов по 
выявлению несанкционированных мест 
размещения отходов и многое другое. 

В прошлом году за счет средств об-
ластного бюджета и бюджета района 
в поселке Жирнов были обустроены 
контейнерные площадки и контейнеры 
для сбора крупногабаритных отходов. 

– Хочется сказать большое спасибо 
жителям поселка Жирнов – инициато-
рам проведения субботников на терри-
ториях улиц Первомайской и Тургене-
ва. Вместе мы расчистили территории 
от сухой растительности, веток и мусо-
ра. Отдельная благодарность работ-
никам бюджетной сферы за участие 

В тесном контакте с местными жителями
Администрация Жир-
новского сельского 
поселения прово-
дит большую работу 
с людьми, а неравно-
душные активисты 
с удовольствием 
вносят свой вклад 
в улучшение жизни 
муниципального об-
разования. 

в ежегодных традиционных субботни-
ках: мы белили и сажали деревья, осе-
нью убирали листву на центральной 
площади, – говорит Н.В. Тришечкина. 

В октябре 2024 года отремонтирован 
подвесной мост через реку Быстрая. 
Администрации поселения помога-
ли неравнодушные местные жители: 
Сергей Сергеевич и Сергей Владими-
рович Маркины, Алексей Андреевич 
и Андрей Андреевич Лихтар, Евгений 
Андреевич Реус, председатель Со-
брания депутатов поселения Николай 
Александрович Нефедов. 

В рамках реализации муниципаль-
ной программы «Развитие транс-
портной системы» в прошлом году на 
ремонт и содержание автомобильных 
дорог общего пользования местного 
значения израсходовано свыше 4 мил-
лионов рублей. Проводились работы 
по восстановлению разметки пешеход-
ных тротуаров, ямочному ремонту, вос-
становлению поперечного профиля и 
ровности проезжей части с гравийным 
покрытием автогрейдером и другое. 

В Жирновском поселении успешно 
работают Жирновский Дом культуры 
(руководитель Любовь Владимировна 
Полуян) и Исаевский сельский Дом 
культуры (руководитель Оксана Нико-
лаевна Селезнева). 

Коллективы самодеятельного на-
родного творчества – постоянные 
участники районных фестивалей ка-
зачьей культуры «Три спаса на Дону», 
«Южный ветер», «Казачья сторонка». 

– Творчество коллективов декора-
тивно-прикладного искусства высоко 
оценило жюри на районном фестива-
ле детского и юношеского творчества 
«Южный ветер»: наши земляки полу-
чили диплом 1-й степени и гран-при с 
вручением памятной статуэтки с изо-
бражением богини Победы, – продол-
жает Н.В. Тришечкина. 

В рамках Года семьи только за вто-
рое полугодие 2024 года руководители 
кружков Жирновского Дома культуры и 
Исаевского сельского Дома культуры 

провели 221 мероприятие (празднич-
ные и отчетные концерты, тематиче-
ские вечера, мастер-классы, акции, 
лекции по антитеррору, беседы по пра-
вильному питанию и здоровому образу 
жизни, ретродискотеки, выставки пред-
метов прикладного искусства, фото-
графий, рисунков).

2025-й, объявленный Указом Пре-
зидента Российской Федерации Го-
дом защитника Отечества, а также год 
80-летия Победы в Великой Отече-
ственной, отмечен множеством патри-
отических мероприятий. Доброй тра-
дицией стали поздравления на дому 
ветеранов Великой Отечественной 
войны, детей участников специальной 
военной операции, детей с ограничен-
ными физическими возможностями. 

За последние 5 лет в поселении уве-
личилось количество жителей, систе-
матически занимающихся физической 
культурой на базе Жирновского спорт-
клуба (руководитель Елена Сергеевна 
Осипук). Здесь работают детские секции 
футбола, баскетбола, бокса, гиревого 
спорта, чирлидинга, акробатики. Прово-
дятся занятия по фитнес-аэробике для 
прекрасной половины. Действует группа 
«Здоровье» для возрастной категории 
55+, предусмотрены самостоятельные 
тренировки по теннису и на тренажерах. 

Большой популярностью среди всех 
возрастных групп населения пользуют-
ся площадки с уличными тренажерами 
и спортивными комплексами на терри-
тории спортивного клуба.

За 2024 год спортивный клуб орга-
низовал 27 спортивно-массовых ме-
роприятий – соревнования «Веселые 
старты», открытые турниры и това-
рищеские встречи по мини-футболу и 
баскетболу, программы, посвященные 
памятным и значимым датам. 

В рамках патриотического воспитания 
молодежи состоялись традиционные 
соревнования по мини-футболу на Ку-
бок памяти героев-земляков, погибших 
в ходе специальной военной операции, 
а также турнир по гиревому спорту «Ар-

мейский рывок», посвященный прорыву 
Тацинского танкового рейда.

Команда Жирновского спортивного 
клуба привезла 10 общекомандных 
кубков Министерства спорта Ростов-
ской области с зонального этапа об-
ластной Спартакиады, проходившей в 
станице Боковской в двух возрастных 
подгруппах среди юношей и девушек 
по шашкам, шахматам, уличному ба-
скетболу, мини-футболу, настольному 
теннису. Все участники соревнований 
были награждены медалями и грамо-
тами в личном зачете. 

С февраля 2022 года в зону СВО 
ушел 41 житель поселения. С их се-
мьями ведется постоянная информа-
ционная работа, оказывается помощь 
в решении житейских проблем. 

В декабре 2024 года в Жирновской 
средней общеобразовательной школе 
состоялось открытие «парты Героя» в 
честь выпускников школы Дениса Прав-
дивцева и Сергея Анточа, награжден-
ных орденами Мужества (посмертно). 

Быстрореченский клуб (заведующий 
Елена Леонидовна Гусак) изготовляет 
окопные свечи. На базе Жирновского 
Дома культуры деятельностью по сбору 
гуманитарной помощи руководит Елена 
Шлычкова, мама троих детей, супру-
га отважного бойца. Неравнодушные 
жители, учащиеся школ и техникума, 
сотрудники учреждений, настоятель и 
прихожане храма Святителя Спиридо-
на Тримифунтского предприниматели 
собирают гуманитарную помощь и ме-
дикаменты для наших ребят. 

Доставку гуманитарной помощи в 
зону СВО по собственной инициативе 
осуществляет председатель Собрания 
депутатов Жирновского сельского по-
селения, участник боевых действий 
и председатель Тацинской районной 
общественной организации ветеранов 
Вооруженных сил Николай Алексан-
дрович Нефедов. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Жирновского сельского поселения
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Буквально вплотную к 
Ростову-на-Дону примыкают 
земли Щепкинского сель-
ского поселения – одного 
из крупнейших в Аксайском 
районе и Ростовской обла-
сти. В состав муниципально-
го образования с населени-
ем более 19 тысяч человек 
входит 10 населенных пун-
ктов: Октябрьский, Щепкин, 
Красный, Верхнетемерниц-
кий, Темерницкий, Возрож-
денный, Элитный, Огород-
ный, Забуденовский и Ниж-
нетемерницкий. Так же есть 
8 крупных садовых неком-
мерческих товариществ.

Об основных направлениях деятель-
ности Администрации Щепкинского 
сельского поселения рассказал глава 
Администрации муниципального об-
разования Александр Михайлович 
Матвеев.

Александр Михайлович занял эту 
должность в сентябре 2023 года. Ра-
нее в течение более 12 лет проходил 
службу в Главном управлении МЧС 
России по Ростовской области.

Особенно активно на территории 
Щепкинского сельского поселения 
ведется строительство жилья, суще-
ствуют развитые кластеры многоквар-
тирных домов. По этому показателю 
Щепкинское сельское поселение удер-
живает лидирующие позиции среди по-
селений Аксайского района. 

Одним из ярких примеров является 
строительство крупного малоэтажного 
жилого комплекса «Дмитровград» в по-
селке Темерницком. 

– В настоящее время в поселке Те-
мерницком компания НОСТА проводит 
строительство очередного многоэтаж-

ного жилого комплекса, все проектные 
работы и согласования уже заверше-
ны. Интенсивно развивается у нас и 
малоэтажная застройка, в основном 
коттеджная. Такой тип жилья очень 
востребован среди всех категорий 
граждан. И это одна из главных при-
чин ежегодного прироста населения в 
наших поселках и хуторах, составляю-
щего порядка 15 процентов, – подчер-
кивает А.М. Матвеев.

Основной доходной частью бюджета 
поселения являются поступления от 
имущественного и земельного нало-
гов, в том числе от объектов нежилого 
назначения – складов, магазинов, объ-
ектов торговли. 

– Задача на сегодня – не только 
сохранить то лучшее, что у нас сло-
жилось, но и приумножить. Сделать 
это возможно только при взаимодей-
ствии с Администрацией и Собра-
нием депутатов Аксайского района, 
общественностью, сельхозпроизво-
дителями, предпринимателями, да 
и с каждым жителем поселения. Ве-
сомый вклад в экономику поселе-
ния делают сельскохозяйственные 
предприятия. Их деятельность но-
сит также социальный характер, по-
зволяя обеспечивать наших жителей 
качественными продуктами питания. 
Развивается сельская торговля, про-
водятся ярмарки. В поселке Красном, 
неподалеку от трассы М4 «Дон», сей-
час обустраивается крупный аграр-
ный рынок «Гарант-Торг», – продол-
жает Александр Михайлович. 

В поселке Верхнетемерницком 
успешно работают медицинские клини-
ки «ЛегеАртис» и «Центр репродукции 
и ЭКО», предоставляющие широкий 
спектр медицинских услуг для населе-
ния.

В 2024 году отмечалась позитивная 
динамика по многим основным эконо-
мическим показателям. На террито-

рии поселения активно развивается 
промышленное производство. Среди 
предприятий-экспортеров активную 
инвестиционную деятельность ведут 
предприятия ООО «Европолимер-
Трейдинг», «Ростовский трубный за-
вод» и ООО «Завод ТерраФриго». Они 
также активно участвуют в реализации 
национального проекта «Повышение 
производительности труда и поддерж-
ка занятости». 

Администрация сельского поселе-
ния тесно сотрудничает с этими пред-
приятиями. Так, «Завод ТерраФриго» 
уже на постоянной основе в качестве 
спонсора организовывает красочный 
детский праздник в поселке Щепкине 
с веселыми конкурсами, угощениями, 
музыкой, демонстрацией фокусов. 

Одно из важных приоритетов де-
ятельности Администрации посе-
ления – обеспечение устойчивого 
экономического роста и комфортных 
условий проживания для населения, 
поддержка социальной сферы, созда-
ние благоприятных условий для разви-
тия предпринимательства и привлече-
ния инвестиций. Ведется реализация 
различных программ по развитию ин-
фраструктуры и благоустройства по-
селения. 

В 2024 году окончен капитальный 
ремонт МБОУ «Октябрьская СОШ». 
Теперь школа соответствует всем со-
временным стандартам: заменены 
коммуникации, кровля, утеплен фа-
сад, полностью обновлены учебные 
кабинеты, актовый и два спортивных 
зала (в одном из которых установлен 
скалодром), пищеблок и медпункт. На 
территории общеобразовательного 
заведения оборудованы спортивные 
площадки и стадион с искусственным 
покрытием.

За счет средств местного бюджета 
в 2024 году в поселках Октябрьском, 
Щепкине и Нижнетемерницком бла-

гоустроены четыре детские игровые 
площадки с покрытием. Завершено ос-
нащение оборудованием и резиновым 
покрытием спортивной многофункцио-
нальной площадки в поселке Щепкине 
за счет средств областного и местного 
бюджетов. Здесь уже проводятся за-
нятия для детей с тренером, жители 
ежедневно занимаются спортом в сво-
бодном режиме.

В этом году по программе инициа-
тивного бюджетирования «Сделаем 
вместе!» будут реализованы три про-
екта. Два из них предусматривает 
строительство тротуаров в поселке 
Октябрьском и поселке Щепкине. Бла-
годаря третьему стало возможным 
строительство детской спортивной 
площадки в поселке Темерницком. 

В сельском поселении работают 5 
сельских Домов культуры (МБУК ЩСП 
«Октябрьский СДК»). Активно раз-
вивается самодеятельно-народное 
творчество, действуют народные и об-
разцовые коллективы – постоянные 
участники областных и районных фе-
стивалей. 

21 ноября 2024 года в областном 
Доме народного творчества состоя-
лось награждение победителей фе-
стиваля-конкурса культурно-досуговых 
учреждений Ростовской области «Тер-
ритория культуры». В конкурсе приня-
ли участие более 20 муниципальных 
образований Ростовской области в 4 
номинациях.

В номинации «Лучшее культур-
но-досуговое учреждение сельского 
звена» дипломом I степени отмечен 
коллектив сельского Дома культуры 
поселка Октябрьского, ставший по-
бедителем в конкурсе на получение 
денежного поощрения лучшими сель-
скими учреждениями культуры и их 
работниками.

Победителем конкурса на государ-
ственную поддержку лучших сельских 

учреждений культуры и лучших работ-
ников сельских учреждений культуры 
в 2024 году в номинации «Культурно-
досуговая деятельность» признано му-
ниципальное бюджетное учреждение 
культуры Щепкинского сельского посе-
ления «Октябрьский СДК».

В номинации «Лучший работник 
сельского учреждения» денежное по-
ощрение получила режиссер сельского 
Дома культуры поселка Октябрьского 
Ирина Николаевна Зерщикова. 

Патриотическое воспитание также 
входит в число приоритетных направ-
лений деятельности Администрации. 
Проводятся акции по сбору гумани-
тарной помощи, благотворительные 
концерты в поддержку бойцов специ-
альной военной операции, в том чис-
ле выездные концерты на территории 
воинских частей. Еженедельными ак-
циями стали проекты по изготовлению 
оберегов и антидроновых штор для во-
еннослужащих, плетению маскировоч-
ных сетей. Готовые изделия передают-
ся в центр помощи военнослужащим и 
их семьям «Отечество». 

В поселении организовано 6 волон-
терских групп по оказанию помощи 
землякам, участвующим в специаль-
ной военной операции. Группы изго-
тавливают сухие души, маскировоч-
ные сети, подушки, окопные свечи и 
осуществляют сбор гуманитарной по-
мощи. 

Активно развивается клуб волон-
терской направленности «Бумеранг 
добра». В прошлом году учреждение 
культуры стало активным участником 
«Эстафеты добрых дел»: всего к во-
лонтерской деятельности было при-
влечено 168 человек, сделано более 
2000 добрых дел.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Щепкинского сельского поселения

Позитивная динамика в жизни Щепкинского сельского 
поселения 
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– Иван Иванович, какова роль Ад-
министрации в деятельности мест-
ного самоуправления? 

– Администрация сельского поселе-
ния – это тот орган власти, который ре-
шает самые насущные, повседневные 
проблемы своих жителей. Поэтому 
главы сельских поселений стремят-
ся создать эффективные механизмы, 
способствующие максимальному сти-
мулированию деятельности местной 
власти. Успех преобразований, проис-
ходящих в хуторах и поселках, во мно-
гом зависит от совместной работы и 
доверия друг к другу – доверия людей 
к власти и, наоборот, власти к людям.

– Как развивается Верхнесоле-
новское сельское поселение? Како-
вы итоги за последнее время?

– Верхнесоленовское сельское посе-
ление демонстрирует положительную 
динамику развития, в том числе в ин-
вестиционной деятельности. По срав-
нению с прошлым годом вырос объем 
собственных доходов поселения – на 6 
миллионов рублей. На территории по-

селения реализовано 5 инициативных 
проектов. В 2024 году, в соответствии 
с инициативой, выдвинутой жителями 
поселка Чаканиха, реализован проект 
по обустройству общественной терри-
тории по переулку Школьному, приле-
гающей к месту культурного обслужи-
вания населения. 

Реализован инициативный проект 
на приобретение мебели, комплекта 
одежды сцены, звукового и освети-
тельного оборудования в Багаевском 
сельском Доме культуры на сумму бо-
лее 1,9 миллиона рублей. 

Ежегодно весной и осенью прово-
дятся дни древонасаждения. Так, в 
прошлом году было высажено 58 де-
ревьев (ив, кленов) и 76 кустарников 
(кизильник, можжевельник).

Большой объем работ по благо- 
устройству приходится на весенне-лет-
ний период: регулярно производится 
покос сорной растительности каран-
тинных сорняков, противоклещевая 
(акарицидная) обработка, отлов без-
надзорных животных. 

По итогам областного конкурса на 
звание «Лучшее поселение Ростов-
ской области» Верхнесоленовское 
сельское поселение заняло третье 
место во II категории муниципальных 
образований. 

Несмотря на ряд решенных вопро-
сов, важными проблемами остаются 
дальнейшее благоустройство поселе-
ния, поддержание порядка в целом. 
Одна из основных проблем – нахожде-
ние на территории безнадзорных со-
бак. Расходы, связанные с решением 
проблемы бродячих животных, исчис-
ляются сотнями тысяч рублей. А ведь 
денежные средства можно было бы на-
править на решение других, значимых 
вопросов территории, если бы люди 
относились с большей ответственно-
стью к питомцам и не отправляли их на 
улицу, вдоволь наигравшись.

– Что в поселении делается в сфе-
ре культуры?

– В муниципальное бюджетное уч-
реждение культуры Верхнесоленов-
ского сельского поселения (МБУК ВСП 

Устойчивая динамика развития 
Верхнесоленовского сельского поселения 

В коллективе Администрации Верхнесоленовского сельского 
поселения во главе с Иваном Бухвалом работают ответственные 
специалисты, чей профессионализм и лучшие человеческие ка-
чества помогают выполнять поставленные задачи в различных 
сферах. 

«Более 20 лет в местной Администрации трудятся главный 
бухгалтер Галина Викторовна Гупало, начальник сектора эконо-
мики и финансов Татьяна Ивановна Кухарук и главный специ-
алист Марина Ивановна Кравчук. На сегодня у нас собралась 
сильная команда специалистов – все грамотные, добросовестно 
выполняющие работу люди, – говорит И.И. Бухвал. – Хочу выра-
зить слова благодарности моим коллегам за ответственный труд 
и активную жизненную позицию. Большое значение имеет так-
же и всесторонняя помощь и поддержка Администрации района. 
Благодаря совместным усилиям у нас получается достигать успе-
хов в социально-экономическом развитии нашей территории».

21 апреля в нашей стране отмечается 
День местного самоуправления. В честь 
праздника, введенного Указом Прези-
дента Российской Федерации 10 июня 
2012 года, проводят концерты и торже-
ственные мероприятия, на которых со-
трудникам муниципалитетов вручают 
грамоты и дипломы, заносят благодарно-
сти в личные дела. Глава Администрации 
Верхнесоленовского сельского поселения 
Веселовского района Иван Иванович Бух-
вал рассказал о том, как осуществляется 
местное самоуправление, а также об ито-
гах деятельности Администрации муници-
палитета за последнее время. 

«Верхнесоленовский СДК») входит 8 
структурных подразделений. В учреж-
дении трудятся 12 специалистов куль-
туры. За 2024 год работники культуры 
провели 1284 мероприятия, на которых 
присутствовало 250 360 человек. 

Концерты, фестивали, творческие 
встречи, патриотические проекты ор-
ганизуются не только в стенах Домов 
культуры и сельских клубов, но и на 
открытых площадках, у памятников 
и братских могил, в школах, детских 
садах, социально-реабилитационном 
отделе. К тому же готовятся новые 
формы работы, такие как аудио- и он-
лайн-программы.

При содействии депутата Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти VII созыва Мурата Харцызова 
приобретены проектор и экран с элек-
троприводом, баннер в Багаевский 
сельский Дом культуры на сумму 160 
тысяч рублей. Депутат Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
Александр Ремета помог с приобрете-

нием двух газовых котлов для Ленин-
ского сельского Дома культуры, про-
ведением комплекса сантехнических 
работ в Багаевском Доме культуры и 
приобретением сценической обуви (12 
пар). Благодаря парламентарию в сфе-
ру культуры поступило 3 миллиона 200 
тысяч рублей. 

На протяжении года учреждения 
культуры принимают самое активное 
участие в районных фестивалях и 
праздниках, в концертных програм-
мах, организованных районным Домом 
культуры.

Сотрудники учреждения культуры 
Верхнесоленовского сельского посе-
ления стремятся к организации каче-
ственного, эффективного досуга мест-
ных жителей и делают все для того, 
чтобы эта работа была полезной для 
нашего общества.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Верхнесоленовского сельского поселения

В сельском поселении действу-
ет центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи 
«Доверие». Семьям, оказавшимся в 
трудной ситуации, оказывается необ-
ходимая поддержка. 

Улучшение условий для комфортно-
го проживания односельчан – вот за-
дача номер один для Администрации 
муниципального образования. 

В этом году были освещены еще не-
сколько улиц. Таким образом, сегодня 
в Кагальницком сельском поселении 
уже более тысячи светильников на-
ружного освещения. 

Выполнены планы по ремонту доро-
ги, сделан ямочный ремонт.

Продолжается благоустройство пар-
ка: полным ходом идет оформление 
сцены, регулярно проводятся сезон-
ные мероприятия по поддержанию 
зоны отдыха в чистоте и порядке. При 
этом приветствуются новые, нестан-
дартные решения. 

Так, в ходе работ по спилу сухой 
растительности пеньки, оставшиеся от 
старых деревьев, решили не убирать, 
а превратить в декоративные эле-
менты, передающие донской колорит, 
– вырезали фигурки казака, казачки, 
представителей местной фауны. 

Завершается реализация регио-
нального проекта «Чистая вода», цель 
которой – в бесперебойном обеспе-
чении качественной питьевой водой 
домов наших земляков. Выполнен 
монтаж внутриплощадочных водопро-
водных сетей, проложены линейные 
водопроводы. Но самое главное в том, 
что в распоряжении Кагальницкого 
сельского поселения наконец будет 
новая насосная станция с большими 
современными резервуарами. 

Жители поселения уже пользуются 
первым резервуаром водоизмещени-
ем полторы тысячи кубических метров. 
Осенью планируется сдача в эксплуа-
тацию второго (прежние резервуары 
вмещали всего по 500 кубических ме-
тров воды).

2025 год, год 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне, объ-
явлен Президентом нашей страны 
еще и Годом защитника Отечества. 
В Кагальницком сельском поселении 
ведется большая деятельность по 
патриотическому воспитанию подрас-
тающего поколения, по оформлению 
общественных территорий в патриоти-
ческом духе. 

В сельском поселении находятся 4 
мемориала героям, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. Па-
мятники расположены в Кагальнике, 
поселке Зеленом, хуторах Донском и 
Узяке. Все объекты – в образцовом по-
рядке. 

Над мемориалом в Кагальнике взя-
ла шефство общеобразовательная 
школа. Стараниями ее воспитанников 
и педагогов здесь проводятся практи-
чески все работы по благоустройству. 

– В этом большая заслуга директора 
школы Надежды Ивановны Демидо-
вой. В прошлом году осенью ребята 
уже высадили у мемориала клумбы 
многолетних цветов. 5 мая планирует-
ся высаживать петунью, – продолжает 
наш собеседник. 

В преддверии 9 Мая состоялся уже 
ставший традиционным конкурс дет-
ских рисунков, посвященных бойцам 
Великой Отечественной войны, а так-
же современным героям – ребятам, 
выполняющим свой служебный долг 
сегодня, в зоне специальной военной 
операции. Лучшие работы (свыше пяти 
сотен произведений) украсили огром-
ный баннер длиной более 100 метров 
в селе Кагальник.

Продолжается большая и планомер-
ная работа по оказанию поддержки 
бойцам специальной военной опера-
ции и членам их семей. Для наших за-
щитников приобретают необходимую 
технику, помогают в ремонте авто-
транспорта, собирают гуманитарную 
помощь. Неравнодушные люди плетут 
маскировочные сети, формируют на-
боры с продуктами питания, одежды. 

«Работа на благо людей»

Глава Администрации Ка-
гальницкого сельского по-
селения К.А. Малерян рас-
сказал о своих главных 
принципах деятельности. 

В состав Кагальницкого сельского 
поселения Азовского района входят 
административный центр – село Ка-
гальник, хутора Донской, Петровский, 
Узяк, поселок Зеленый. Сегодня на 
территории муниципального образова-
ния проживает 10 тысяч 165 человек. 

Муниципальное образование дина-
мично развивается: благоустраива-
ются территории, появляются новые 
улицы, строятся дороги, улучшается 
инфраструктура. Подробнее об этих и 
других направлениях работы расска-
зал глава Администрации Кагальниц-
кого сельского поселения Камо Арта-
ваздович Малерян.

На территории Кагальницкого сель-
ского поселения широко представле-
на социальная сфера: есть учрежде-
ния здравоохранения, образования, 
культуры, спорта. Здесь расположе-
ны 4 детских сада, общеобразова-
тельная школа, где получают зна-
ния более тысячи учащихся, центр 
творчества, Детская школа искусств 
имени М.И. Глинки, которая сегодня 
входит в сотню лучших школ Россий-
ской Федерации. Воспитанники шко-
лы участвуют в различных конкурсах, 
даже выступают в Государственном 
Кремлевском дворце. 

– Помощь в зону СВО направляет-
ся практически еженедельно. Все, что 
удалось собрать, лично доставляют 
ребятам как наши волонтеры, так и 
атаман села Кагальник Сергей Неклю-
дов. В работе также принимают уча-
стие добровольческое движение «Рука 
помощи Донбассу», общественная ор-
ганизация «Своих не бросаем», – рас-
сказал К.А. Малерян. 

В преддверии Пасхи местные пред-
приниматели приготовили более ты-
сячи куличей. Свыше шести сотен из-
делий отправили в зону специальной 
военной операции. Часть по давней 
доброй традиции раздали многодет-
ным и малообеспеченным семьям, а 
также пожилым людям, которые на-
ходятся под присмотром социальных 
работников поселения. 

В жизни Кагальницкого сельского по-
селения участвуют активные и нерав-
нодушные люди, в том числе благочин-
ный Азовского районного благочиния, 
настоятель храма Покрова Пресвятой 
Богородицы села Кагальник, иерей Ни-
колай Чапкий. Администрация муници-
палитета работает в тесном контакте с 

отцом Николаем и всегда может рас-
считывать на помощь церкви. 

– Забота о наших односельчанах, 
улучшение их жизни – вот краеуголь-
ный камень деятельности Администра-
ции, – подчеркивает Камо Артаваздо-
вич Малерян. – В первую очередь мы 
нацелены на благо людей. Ни одно 
обращение местного жителя, ни одно 
пожелание не остаются без внимания. 
Мы всегда слышим, всегда остаемся 
на связи. При этом хотелось бы от-
метить, что и жители поселения не 
стоят в стороне. У нас активное, ини-
циативное ТОС – территориальное 
общественное самоуправление, за-
мечательные, неравнодушные люди, 
которые просто не могут пройти мимо 
проблем свих населенных пунктов. 
Вот так, совместными усилиями мы 
решаем сложности и делаем все для 
того, чтобы Кагальницкое сельское 
поселение становилось благоустроен-
нее, ухоженнее и лучше. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Кагальницкого сельского поселения
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Гражданам своевременно и в пол-
ном объеме оказано свыше 70 видов 
услуг. Об этих и других достижениях 
более подробно рассказала руково-
дитель учреждения Вера Анатольевна 
Котова. 

Каждый день за помощью в Управ-
ление обращаются люди разных соци-
альных групп и возрастов – ветераны, 
инвалиды, наши пожилые земляки, бе-
ременные женщины, семьи с детьми, 
малоимущие семьи и другие категории 
населения. 

На протяжении многих лет самая 
многочисленная группа – пожилые 
люди и инвалиды. Сегодня социальной 
поддержкой пользуются 60 тысяч этих 
горожан преклонного возраста и людей 
с ограниченными физическими воз-
можностями (с учетом членов семей).

Не самая многочисленная, но перво-
очередная по значимости категория 
– семьи участников специальной воен-
ной операции. 

Семьи с невысоким достатком при-
ходят в Управление за субсидией на 
оплату жилищно-коммунальных услуг, 
адресной помощью, заключают соци-
альные контракты. Ежегодно за под-
держкой обращаются порядка 9 тысяч 
таких семей. 7 тысяч семей с детьми, 
из которых 2 тысячи – многодетные, 
получают различные выплаты и посо-
бия. Важно отметить, что за последние 
пять лет количество состоящих на уче-
те в Управлении семей с тремя и более 
детьми увеличилось на 50%. 

Помимо пособий и ежемесячных де-
нежных выплат, гражданам доступна 
поддержка, рассчитанная на разные 
жизненные ситуации: после пожара; 
при выписке из больницы, для приоб-
ретения дорогостоящих лекарствен-
ных препаратов; при оплате жилищно-
коммунальных услуг; при воспитании 
детей; при поиске работы или откры-
тии своего дела и многие другие. 

Среди пожилых людей и инвалидов 
больше востребованы льготы и со-
циальный патронаж, включая долго-
временный уход. Таганрог входит в 
пилотный проект по созданию системы 
долговременного ухода, на площадке 
Центра социального обслуживания на 
протяжении нескольких лет внедряют-
ся инновационные методы оказания 
социально-медицинских услуг.

Молодые семьи интересует соци-
альный контракт, детские пособия, ле-
том – детский загородный отдых.

Законодательство не стоит на ме-
сте: принимаются новые социальные 
меры, модернизируются действующие. 
В прошлом году в областные законы 
внесены поправки, направленные на 
усиление поддержки детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, многодетных семей, семей 
участников СВО; постоянно совершен-
ствуется порядок использования граж-
данами средств регионального мате-
ринского капитала. 

– В связи с этим хочется выразить 
благодарность Законодательному Со-

бранию Ростовской области, в част-
ности председателю комитета Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области по социальной политике, 
труду, здравоохранению и делам во-
еннослужащих Елене Владимировне 
Елисеевой, – отметила В.А. Котова. 

В текущем году введены дополни-
тельные формы помощи для много-
детных, а также студенческих или 
молодых семей, семей с единствен-
ным родителем. Это единовременная 
выплата в размере 300 тысяч рублей 
в связи с рождением третьего и после-
дующего ребенка, 50% компенсации 
стоимости обучения в организациях 
среднего и высшего профессиональ-
ного образования одного из детей 
многодетной семьи. И третья – прокат 
предметов первой необходимости для 
новорожденных, который совсем скоро 
начнет работу в Центре социального 
обслуживания. С 2018 года уже функ-
ционирует служба, предоставляющая 
во временное пользование техниче-
ские средства реабилитации. Теперь 
на этой базе будут выдаваться еще и 
коляски, манежи, пеленальные столи-
ки, автокресла и другие вещи для ма-
лышей.

Новые меры поддержки оказыва-
ются в рамках регионального проекта 
«Многодетная семья» нацпроекта «Се-
мья». 

Сегодня в Управлении работают бо-
лее сотни специалистов. Еще порядка 
400 социальных работников трудятся 

Желание помогать людям 
в Центре социального обслуживания 
населения. Это как опытные «старожи-
лы» социальной службы, так и талант-
ливая молодежь. Каждого, кто прихо-
дит в эту непростую сферу, отличает 
главное – желание помогать людям. 

– Нужно понимать, что в социальной 
работе не может быть формализма и 
одинаковых методов в решении про-
блем тех, кто нуждается в помощи. 
Наоборот, к решению вопросов надо 
подходить адресно, без использования 
шаблонов, – объясняет В.А. Котова. 

Помимо большой социальной рабо-
ты, в Управлении ведется активная де-
ятельность по поддержке бойцов спе-
циальной военной операции, членов 
их семей. Это направление – самое 
сложное, требующее как высокого про-
фессионального уровня, так и челове-
ческой чуткости.

С начала специальной военной опе-
рации Управление и Центр социаль-
ного обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов города Таганро-
га включились в работу по поддержке 
военнослужащих и членов их семей. 
Совместно с социальными координа-
торами фонда «Защитники Отечества» 
выстроены взаимоотношения с семья-
ми мобилизованных граждан, проведен 
мониторинг их нуждаемости в помощи. 
Данные регулярно обновляются. 

Осуществляется прием заявлений 
и документов на единовременные вы-
платы отдельным категориям участни-
ков специальной военной операции и 
членов их семей. Документы направ-
ляются в Министерство труда и соци-
ального развития Ростовской области 
для принятия решения и перечисления 
денежных средств. 

При оформлении всех мер – льгот и 
субсидий, пособий на детей, бесплат-
ных путевок в детские здравницы, ком-
пенсации расходов на газификацию до-
мовладения, компенсации расходов на 
оплату жилищно-коммунальных услуг 
и капитальный ремонт, материальной 
помощи и социального контракта – к 

каждой семье применяется индиви-
дуальный подход. Адресные пособия 
оформляются в упрощенном порядке 
без учета доходов мобилизованного.

– Помимо материальной поддерж-
ки, семьи часто нуждаются в бытовой, 
психологической, юридической помо-
щи, – продолжает Вера Анатольевна 
Котова. – Социальное сопровождение 
нетрудоспособных родственников бой-
цов осуществляет Центр социального 
обслуживания Таганрога. Услуги ока-
зываются в надомной форме без учета 
уровня дохода семьи.

Также личный вклад в общее дело 
вносят коллективы Управления и 
Центра социального обслуживания. 
Неравнодушные люди перечисляют 
денежные средства, отправляют гума-
нитарную помощь на поддержку воен-
нослужащих. 

В Управлении социальной защиты 
населения города Таганрога – боль-
шие планы. В этом году намечен ка-
питальный ремонт одного из террито-
риальных участков. В помещении, где 
осуществляется прием и обработка 
документов на назначение детских по-
собий и расположено отделение соци-
ального обслуживания, выполнят ре-
конструкцию с учетом доступности для 
маломобильных граждан.

Также в мае в Центре социального 
обслуживания начнутся работы по соз-
данию экологической «Тропы здоровья 
и долголетия» – комфортной парковой 
зоны для проведения реабилитацион-
ных мероприятий, закаливания, игр 
и отдыха. Проект стал победителем 
конкурсного отбора инициативных про-
ектов «Сделаем вместе!». Это уже вто-
рое начинание в рамках данной про-
граммы: в прошлом году на территории 
Центра построили многофункциональ-
ный павильон с раздвижными окнами 
для занятий на открытом воздухе. 

Ксения Жукова,
фото из архива Управления социальной 

защиты населения города Таганрога

В Управлении социальной защиты насе-
ления города Таганрога подвели итоги 
ушедшего года. В 2024-м здесь получи-
ли помощь порядка 80 тысяч человек – 
это каждый третий житель города. Прак-
тически 2 миллиарда рублей было вы-
делено из всех бюджетов на социальную 
поддержку и социальное обслуживание 
граждан – 100% средств освоено. 

– Девиз работы Администрации по-
селения – «Не для себя, а со всеми и 
для всех». И мы стараемся действо-
вать именно так, слушая и слыша 
своих жителей, поэтому и добиваем-
ся побед, даже в областном масшта-
бе, – с гордостью констатирует руко-
водитель. – Важно и то, что вместе с 
тобой в команде – небезразличные и 
грамотные специалисты, от работы 
которых зависит успех любого меро-
приятия. Мы стараемся любое дело, 
будь то календарный праздник или 
обычные субботники, проводить не 
формально, а с чувством долга, от-
ветственности за дело, чтобы была 
и польза, и эстетическое удовлетво-
рение от работы. А воспитание тру-
долюбия, уважения к пожилым, друг 
другу и своей малой родине никто не 
отменял. И мимо этого мы тоже не 
должны проходить, а еще помнить 
свою историю и делать все, чтобы она 
жила. На территории поселения рабо-
тают три музея – музей боевой славы 

«Память» в сельском клубе хутора 
Казачего, краеведческий музей «Исто-
ки» в школе хутора Красный Октябрь, 
историко-краеведческий музей в шко-
ле хутора Красный Маныч.

– Какие проекты хотели бы особо 
отметить и что было сделано?

– Так, в 2019 году мы принимали 
активное участие в проекте «Насле-
дие». Перед памятником «Всадники» 
разбили клумбы и посадили кусты роз. 
Реализовали социально-культурный 
проект «Чтобы помнили» – посадили 
75 кустов сирени, установили экспози-
цию «Журавли». Благоустроили аллею 
трудовой Славы в хуторе Красный Ок-
тябрь. На призовой фонд победителя 
конкурса в 2019 году были приобре-
тены детские площадки. Результатом 
были довольны и дети, и взрослые. 
И как приятно потом гордиться своей 
причастностью к этому и любоваться 
сделанным! Это еще и мотивирует, 
дает немало сил и энергию на вопло-
щение в жизнь следующих инициатив.

Поэтому в прошлом году мы реши-
ли снова принять участие в областном 
конкурсе. И вновь оказались в числе 
победителей, заняв почетное 2-е ме-
сто! Какие из наших достижений были 
оценены в первую очередь? Две наши 
школы являются участниками област-
ной инновационной площадки «Соци-
окультурные практики». Ребята вместе 
с педагогами разрабатывают проекты 
по благоустройству с патриотической 
направленностью: «Цвети, мой край 
родной», «Сделаем мир ярче», «Край 
родной – земля Донская», «Культурный 
центр села», «Сердце учителя», «Вер-
нисаж Победы». Также был проведен 
ремонт двух памятников воинам, погиб-
шим в годы Великой Отечественной вой-
ны, капитальный ремонт автомобильной 
дороги на ул. Нижней в хуторе Красный 
Октябрь, обустроена спортивная пло-
щадка с резиновым покрытием в Крас-
нооктябрьской школе. Все эти проекты 
были реализованы при финансовой 
поддержке Администрации района, де-

путата ЗС РО С.Л. Суховенко и Админи-
страции Краснооктябрьского сельского 
поселения. А также хочется поблагода-
рить за активное участие во всех проек-
тах наших депутатов, предприниматель-
ское сообщество и жителей.

– Благоустройство территорий 
всегда очень сложный и затратный 
вопрос, а как у вас? 

– В поселениях всегда большое 
внимание уделяется вопросам благо-
устройства. За время моей работы во 
всех хуторах поселения было улучше-
но уличное освещение. Ведется по-
степенный переход на энергосберега-
ющие светодиодные лампы. За 8 лет 
установлено дополнительно около 
двухсот светодиодных осветительных 
приборов.

Ежегодно жители поселения со сво-
ими инициативами участвуют в губер-
наторском конкурсе инициативных 
проектов «Сделаем вместе!». С 2019 
года нами реализовано три проекта: 
«Обустройство территории стадиона в 

хуторе Красный Октябрь», «Устройство 
объекта спортивного назначения – пло-
щадки под тренажеры, воркаут в хуторе 
Красный Маныч», приобретены сцени-
ческие костюмы для сельского Дома 
культуры. Ведь наши жители объединя-
ются в активные творческие коллекти-
вы, причем есть три группы по возрасту.

Несмотря на все достижения, есть 
в поселении и проблемные вопро-
сы. Прежде всего на повестке дня 
стоит капитальный ремонт Красноок-
тябрьского сельского Дома культуры 
и ремонт тротуара в хуторе Красный 
Маныч. Надеюсь, что в самое ближай-
шее время мы найдем возможность 
решить эти вопросы. И продолжим ра-
ботать на благо наших жителей. Ведь 
не место красит человека, а человек 
должен сделать красивым место, где 
он живет, где живет его семья и близ-
кие люди, друзья и земляки.

Ирина Астапенко,
фото из архива Администрации 

Краснооктябрьского сельского поселения

Очередная победа в областном конкурсе
В живописном местечке Веселовского района Ро-
стовской области расположено одно из четырех 
сельских поселений – Краснооктябрьское. Оно – 
гордость района и Донского региона, дважды побе-
дитель областного конкурса «Лучшее поселение Ро-
стовской области» в 2019 и 2024 годах. В его состав 
входят пять живописных хуторов: Красный Октябрь, 
Казачий, Красный Маныч, Показатель и Прогресс с 
общей численностью 2641 житель и административ-
ным центром в хуторе Красный Октябрь. С октября 
2016 года обязанности главы Администрации по-
селения исполняет ответственный и инициативный 
руководитель Ольга Ивановна Курица. За это время 
в поселении произошло немало позитивных пере-
мен, многое изменилось в лучшую сторону. О том, 
что уже удалось сделать, Ольга Ивановна рассказа-
ла корреспонденту газеты «Парламентский вестник 
Дона».
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По итогам работы 2024 года МБУ 
«Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов Зимовниковского района» получил 
признание на федеральном уровне. 
По рекомендации Министерства труда 
и социального развития Ростовской 
области организация была удостоена 
чести войти во Всероссийскую книгу 
Почета. 

– Включение в Федеральный ре-
естр – важная и почетная награда для 
нашего коллектива, которая являет-
ся ярким подтверждением высокого 
профессионализма и эффективности 
реализуемых социальных программ, 
направленных на улучшение качества 
жизни пожилого населения. Это до-
стижение свидетельствует о значи-
тельном вкладе центра в социально-
экономическое развитие Ростовской 
области, в обеспечение качественной 
социальной поддержки людей в воз-
расте и инвалидов, – подчеркивает 
директор учреждения Ирина Владими-
ровна Касьянова. 

В 2024 году в отделениях центра со-
циальные и дополнительные услуги 
оказаны 2766 получателям социальных 
услуг – семьям, воспитывающим детей-
инвалидов, пожилым людям и инвали-
дам, семьям участников специальной 
военной операции, тружеников тыла, 
ликвидаторов аварии на Чернобыль-
ской атомной станции. 

Всего за прошлый год было оказано 
миллион 562 тысячи 708 услуг!

В настоящее время в отделениях 
социального обслуживания на дому, 
специализированных отделениях соци-
ально-медицинского обслуживания на 
дому и социально-реабилитационном 
отделении социальные услуги получа-
ют 1576 человек. Возрастная категория 
получателей социальных услуг – от 2 до 
95 лет. 

– Мы оказываем социально-бытовые 
услуги, помогая в повседневных нуждах 
и создании комфортных условий прожи-
вания. Социально-медицинские услуги 

обеспечивают необходимую поддержку 
в вопросах здоровья и ухода. Кроме того, 
у нас можно получить социально-психо-
логическую помощь, направленную на 
стабилизацию эмоционального состоя-
ния и преодоление сложных жизненных 
ситуаций, а также социально-правовые 
услуги, – продолжает Ирина Владими-
ровна Касьянова.

Наибольшим спросом пользуются со-
циально-бытовые и социально-медицин-
ские услуги.

Коллектив центра – 267 сотрудников, в 
числе которых 9 заведующих отделения-
ми, 16 медицинских сестер, 7 санитарок. 

В отделениях социального обслужи-
вания на дому трудятся 204 социальных 
работника.

– В Центре социального обслужи-
вания кадровая стабильность. Боль-
шинство работников демонстрируют 
неподдельную верность своей профес-
сии: 31 сотрудник имеет стаж работы 
в ЦСО 30 лет, 25 сотрудников – более 
20 лет, что свидетельствует о предан-
ности выбранному делу. Тем не менее 
учреждение активно развивает сотруд-
ничество с педагогическим колледжем 
– ценным социальным партнером. Сту-
денты, обучающиеся по направлению 
«Социальная работа», с энтузиазмом 
проходят практику в центре, получая 
реальный опыт и практические навы-
ки, – говорит И.В. Касьянова. 

Поддержка мобилизованных в зону 
специальной военной операции и их 
семей – одно из приоритетных направ-
лений деятельности центра. Сотрудники 
учреждения регулярно отправляют бой-
цам гуманитарную помощь (снаряжение, 
медикаменты, инструменты, продоволь-
ствие, текстиль, окопные свечи). 

В настоящее время на социальном 
обслуживании состоят 14 семей, чьи 
родственники находятся в зоне СВО. 
Эта категория граждан получает соци-
альные услуги бесплатно. 

– Создание системы всесторонней 
поддержки, чтобы семьи мобилизован-
ных чувствовали себя защищенными и 

знали, что не остались один на один со 
своими проблемами, – в числе наших 
важнейших задач, – подчеркивает Ири-
на Владимировна. 

***
Начало оказания социальной помощи 

в поселке Зимовники было положено в 
1988 году, однако официальное оформ-
ление социальной службы произошло 
лишь в апреле 1994 года с созданием 
МБУ «Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвалидов 
Зимовниковского района». 

Важным этапом стало открытие 20 
отделений социального обслуживания 
на дому, охватывающих значительное 
число нуждающихся – по 60 человек в 
каждом. В 2003 году с целью расширения 
услуг было открыто социально-реабили-
тационное отделение в станице Кутей-
никовской, рассчитанное на 30 мест для 
граждан пожилого возраста и инвалидов.

С 2011 года Центр социального об-
служивания возглавляет Ирина Вла-
димировна Касьянова. Тогда же была 
организована работа выездной мо-
бильной бригады в отдаленные сель-
ские поселения.

В социальной работе всегда важно ка-
чество предоставляемых услуг, поэтому 
в целях повышения профессиональной 
компетентности в 2012 году начали свою 
деятельность программы «Школа соци-
ального работника» и «Школа начинаю-
щего социального работника».

Чтобы помочь пожилым людям пре-
одолеть одиночество, замкнутость и 
предоставить возможность общения, 
в 2012 году был открыт Университет 
третьего возраста. Новая структура 
начала свою работу с 5 факультетами. 
Сегодня их уже 10.

Одно из актуальных направлений 
социального обслуживания – реабили-
тация на дому. Для этого в центре был 
создан «Санаторий на дому».

Немаловажную роль играет социаль-
ное партнерство: с 2011 года социаль-
ные контракты были заключены более 
чем с 15 организациями.

Во Всероссийской книге Почета

В настоящее время структура центра 
представлена разнообразными под-
разделениями, включая 8 отделений 
социального обслуживания на дому, 
специализированное отделение соци-
ально-медицинского обслуживания на 
дому, социально-реабилитационное от-
деление с возможностью временного 
проживания на период реабилитации и 
отделение при администрации.

За годы своего существования центр 
многого достиг и продолжает успешно 
развиваться. 

Согласно постановлению Правитель-
ства Ростовской области от 28.12.2024 
№ 185 Об утверждении региональной 
программы Ростовской области «Актив-
ное долголетие» на период 2025-2030 
годов, с января 2025 года мероприятия 
по поддержке граждан пожилого возрас-
та и инвалидов реализуются в рамках 
федерального проекта «Старшее поко-
ление» национального проекта «Семья», 
представляющего собой комплекс мер, 
направленных на решение таких приори-
тетных задач, как развитие социальных 
услуг и вовлечение граждан старшего 
возраста в активную жизнедеятельность 
за счет обеспечения различных образо-
вательных и просветительских проектов. 

В связи с этим в МБУ ЦСО Зимовни-
ковского района 2025 год стал отправной 
точкой для проекта «Фитогостиная», ко-
торый позволит получателям социаль-
но-реабилитационного отделения углу-
биться в изучение богатой флоры нашего 
степного края, узнать о полезных свой-
ствах трав и их применении. 

В рамках проекта появится возмож-
ность создания фитоклумбы на терри-

тории отделения, что особенно значимо 
для маломобильных людей.

В этом году будет запущен IT-курс 
«В мире смартфона». Сегодня гаджеты 
играют важную роль, поэтому сотрудники 
центра видят свою цель в том, чтобы по-
мочь пожилым людям преодолеть страх 
перед новыми технологиями и освоить 
полезные навыки.

Сейчас активно ведется работа по 
созданию комнаты релаксации. В наше 
время, когда ритм жизни неуклонно уско-
ряется, а стресс становится постоянным 
спутником человека, подобное новше-
ство для граждан пожилого возраста при-
обретает особую значимость. 

– Это не просто приятное дополне-
ние, а насущная потребность, направ-
ленная на поддержание физического 
и психологического здоровья старшего 
поколения, – поясняет наша собесед-
ница. – Такая комната станет оазисом 
спокойствия и умиротворения, где по-
жилые люди смогут отдохнуть от по-
вседневной суеты, восстановить силы 
и снять эмоциональное напряжение. 
Это пространство, предназначенное 
для снижения уровня тревожности, 
нормализации сна и улучшения общего 
самочувствия, что, в свою очередь, спо-
собствует продлению активной и полно-
ценной жизни.

В центре неустанно работают над 
новыми программами, практиками и 
проектами, чтобы сделать активное 
долголетие максимально насыщенным 
и интересным.

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО

лами поддержать людей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. 

– Есть такие профессии, которым 
нельзя просто выучиться по книгам, – 
необходимы еще особое призвание, 
интуиция. Социальная работа – одна 
из тех, которая требует человеческого 
тепла, участия, а главное – понима-
ния нужд и проблем людей, – говорит 
И.В. Грунтовская. – Не каждый может 
найти себя в этой сфере. Основным 
определяющим фактором здесь яв-
ляется система нравственных цен-
ностей, духовных ориентиров. Это 
фундамент, на который «нарастают» 
профессиональные знания, умения 
и опыт. Тот, кто себя посвятил соци-
альной работе, не может быть безот-
ветственным. В нем живет обострен-
ное чувство добра и справедливости, 
чувство собственного достоинства. 
Социальный работник терпелив, веж-
лив, порядочен, уважает достоинство 
подопечного. И готов прийти на по-
мощь по первому зову. 

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО Матвеево-

Курганского района

Работа, требующая человеческого тепла 
Социальное обслуживание на дому в Матвеево-Курганском районе появилось в 1989 году при От-
деле социальной защиты населения. 1 июля 1994 года в районе открылся Центр социального об-
служивания граждан пожилого возраста и инвалидов. С 1992 по июль 1994 года – 18 отделений 
социального обслуживания на дому, в 1995-м – еще 3. 

О работе социальной службы се-
годня рассказала руководитель му-
ниципального бюджетного учрежде-
ния Матвеево-Курганского района 
«Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов» Ирина Викторовна Грунтов-
ская. 

За прошлый год структурные под-
разделения муниципального бюд-
жетного учреждения Матвеево-Кур-
ганского района «Центр социального 
обслуживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов» обслужили 2509 
граждан, нуждающихся в социальном 
обслуживании, в том числе 829 инва-
лидов. 

В структуру МБУ МКР «ЦСО» вхо-
дят 14,5 отделения социального об-
служивания на дому, 3 социально-
реабилитационных отделения и 2 
специализированных отделения со-
циально-медицинского обслуживания 
на дому. Среди тех, кто нуждается в 
помощи, преобладают пожилые люди 
возрастной категории 80+ (551 чело-
век).

Центр социального облуживания 
оказывает 3 комплексные услуги. 
Социальная услуга с обеспечением 
проживания предоставляется пожи-
лым людям и инвалидам, сохранив-
шим способность к самообслужи-
ванию и активному передвижению 
(социально-реабилитационные отде-
ления). Социальная услуга без обе-
спечения проживания доступна тем, 
кто полностью или частично утра-
тил способность либо возможность 
осуществлять самообслуживание в 
связи с преклонным возрастом, бо-
лезнью, инвалидностью (отделения 

социального обслуживания на дому). 
Социальная услуга без обеспечения 
проживания предоставляется пожи-
лым людям и инвалидам на дому, 
частично или полностью утратившим 
способность к самообслуживанию 
в связи с преклонным возрастом, 
болезнью, инвалидностью (специ-
ализированное отделение социаль-
но-медицинского обслуживания на 
дому). 

В этих трех отделениях работают 3 
заведующие, 45 сотрудников. 

В прошлом году в трех социально-
реабилитационных отделениях полу-
чили помощь с обеспечением прожи-
вания 253 человека, в том числе 96 
инвалидов. 

– В социально-реабилитационных 
отделениях получают не только со-
циальную реабилитацию, но и пси-
хологическую помощь. Сотрудники 
этих отделений буквально отогрева-
ют своих подопечных, лечат не толь-
ко тело, но и душу. Многие до прожи-
вания здесь никогда не видели такой 
заботы. За 12 месяцев 2024 года от-
деления оказали 507 695 услуг, в том 
числе социально-бытовые, социаль-
но-медицинские, социально-психо-
логические, услуги в целях повыше-
ния коммуникативного потенциала 
получателей социальных услуг, име-
ющих ограничения жизнедеятель-
ности, – рассказала руководитель 
учреждения Ирина Викторовна Грун-
товская. 

Приоритетная и наиболее вос-
требованная форма социального 
обслуживания, действующая в цен-
тре, – организация надомного об-
служивания. Работа отделений со-

циального обслуживания на дому 
направлена на максимально возмож-
ное продление пребывания граждан 
в привычной для них среде в целях 
поддержания их социального ста-
туса, а также защиты их прав и за-
конных интересов. Социальным об-
служиванием на дому охвачены все 
поселения района. 

В отделениях социального обслу-
живания на дому трудятся 16 за-
ведующих и более 260 социальных 
работников. 

В прошлом году в 14,5 отделения 
социального обслуживания на дому 
социальные услуги получили 2155 
человек, в том числе 677 инвалидов. 

Социальный работник посещает 
своего подопечного 3-4 раза в не-
делю, а при необходимости и 5 раз 
в неделю, оказывая все необходи-
мые социальные и дополнительные  
услуги. 

– В 2024 году отделения социаль-
ного обслуживания на дому оказали 
299 942 социальные и свыше полу-
тора миллионов дополнительных 
услуг, – подчеркнула Ирина Викто-
ровна. 

Два специализированных отде-
ления социально-медицинского об-
служивания на дому, где успешно 
трудятся 2 заведующие, 12 соци-
альных работников и 12 медицин-
ских сестер, оказали помощь сотне 
человек, в том числе 56 инвалидам, 
частично или полностью утратившим 
способность к самообслуживанию, 
прикованным к постели. 

Социальный работник посещает 
нуждающегося в помощи 4 раза в 
неделю, медицинская сестра – еже-

дневно. За год было оказано 31 767 
социальных и 127 264 дополнитель-
ные услуги.

Всего за 2024 год в отделениях 
социального обслуживания на дому 
выполнено более двух миллионов 
услуг. 

Среди получателей услуг – пожи-
лые люди (мужчины старше 60 лет 
и женщины старше 55 лет), инва-
лиды (в том числе дети-инвалиды), 
частично или полностью утратившие 
способность к самообслуживанию и 
нуждающиеся в постоянном уходе и 
наблюдении. 

В Центре социального обслужива-
ния регулярно оказывают помощь во-
еннослужащим, находящимся в зоне 
специальной военной операции: по-
могают деньгами, лекарствами, те-
плыми вещами, продуктами питания, 
изготавливают окопные свечи, вяжут 
теплые носки, пишут письма со сло-
вами поддержки и благодарности, 
поздравляют с праздниками. 

Организована помощь и семьям 
мобилизованных.

Продолжается деятельность по 
укреплению материально-техниче-
ской базы учреждения. Впереди ре-
монтные работы мужского корпуса 
в СРО №1, прачечной в СРО № 2, 
душевых в СРО № 3, придворовой 
территории в СРО № 1, замена ас-
фальтного покрытия в СРО № 2. 

Сегодня в Центре социального об-
служивания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов трудятся 362 че-
ловека, из которых 268 – социальные 
работники. Коллектив социальной 
службы – настоящая команда про-
фессионалов, стремящихся всеми си-
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– Мария Петровна, лицей №103 
славен своими добрыми традиция-
ми. Как это достигается?

– Основой служит сотрудничество 
педагогов, обучающихся и их родите-
лей, основанное на взаимоуважении 
и взаимопомощи. Наш лицей – это 
большой надежный дом, где есть 
работа и отдых, праздники и будни. 
Это доверие к учителю, ежедневная, 
кропотливая, систематическая рабо-
та, потому что любовь можно воспи-
тать только любовью, вмещающей 
в себя милосердие, совестливость, 
доброту… 

– В вашем лицее существует му-
зей имени Сергея Козлова...

– Сотрудник органов внутренних 
дел, лейтенант Сергей Козлов герои-
чески погиб осенью 1986 года при ис-
полнении служебного долга. Мы свято 
чтим его память. А экспозиции музея, 
посвященные Великой Отечествен-
ной войне, – это не только артефак-
ты и документы, но и личные истории 
участников тех событий. На базе музея 
проводятся тематические мероприя-
тия, выставки и лекции, которые спо-

собствуют развитию у детей интереса 
к истории и культуре. 

С недавних пор в музее лицея на-
чали открываться новые экспозиции, 
посвященные специальной военной 
операции. Мы стремимся отразить 
современную действительность, по-
казать, как представители нового по-
коления россиян отстаивают интересы 
страны. 

– Лицеисты встречаются с участ-
никами боевых действий?

– Конечно. Во время таких встреч 
люди, прошедшие войну, говорят, в 
частности, о том, что самое главное и в 
жизни, и в военном деле – это любовь к 
Родине, дух, смекалка, дисциплиниро-
ванность, умение слушать и слышать 
других. 80 лет назад поколение побе-
дителей завоевало для всех нас По-
беду в Великой Отечественной войне. 
Сегодня мы снова сражаемся против 
нацизма, объединяемся и поддержи-
ваем друг друга.

Наш лицей – участник проекта «Пар-
та Героя». Мы открыли парты выпускни-
кам, принимавшим участие в военных 
операциях и отдавшим жизнь за Родину.

В лицее действует детское и мо-
лодежное объединение Российского 
движения детей и молодежи – «Дви-
жение первых», объединяющее во-
едино все детские организации, 
школьников, родителей и педагогов. 
Ни один праздник, ни одно мероприя-
тие в лицее не обходятся без участия 
юнармейских отрядов.

Ключевым направлением патриоти-
ческого воспитания в учебном заведе-
нии является поисковая деятельность. 
Члены поискового отряда лицея – уче-
ники 7-10-х классов – принимают ак-
тивное участие в поиске и исследова-
нии исторических фактов. Отдельного 
внимания заслуживает изучение ар-
хивных данных, не переведенных 
в цифровой формат, хранящихся в 
фондах Донской государственной пу-
бличной библиотеки. Активную про-
светительскую и исследовательскую 
деятельность проводит на базе лицея 
историко-краеведческий клуб «По-
иск». Одно из направлений его дея-
тельности – увековечивание памяти 
о героях – выпускниках лицея. Так, 
была подготовлена отдельная иссле-

довательская работа, посвященная 
нашему выпускнику Сергею Пужали-
ну, героически погибшему в ходе про-
ведения СВО в 2023 году. 

Наши учащиеся тесно сотрудни-
чают с выпускниками лицея – участ-
никами поискового движения «Миус-
фронт». Есть в лицее и молодежное 
волонтерское объединение «Вектор 
добра», участники которого много вре-
мени и сил уделяют патриотическому 
волонтерству. 

Лицей активно поддерживает на-
ших бойцов на фронте, предостав-
ляя разнообразную помощь, которая 
включает как гуманитарные акции, так 
и более конкретные инициативы. Мы 
приняли решение инвестировать со-
бранные средства в покупку неболь-
ших беспилотников, которые могут 
существенно помочь нашим бойцам 
в выполнении боевых задач и в обе-
спечении безопасности на передовой. 
Кроме того, наши лицеисты посеща-
ют госпитали, где проходят лечение 
раненые солдаты, привозят им гума-
нитарную помощь, а также письма и 
открытки.

В преддверии 80-й годовщины По-
беды лицей принял участие в регио-
нальной акции «Дон помнит». Главная 
цель акции – привести в порядок ме-
ста, хранящие историю подвига совет-
ского народа. 

– Патриотическое воспитание – 
часть воспитания духовного...

– Бесспорно. Митрополит Ростов-
ский и Новочеркасский Меркурий не-
однократно подчеркивал, что, «когда 
мы говорим об уроках патриотизма, 
мы говорим о том, что должны на-
учиться патриотизму – тому, как это 
патриотическое чувство должно вы-
страиваться в человеческой жизни. 
В основе патриотизма, как и в основе 
православной веры, всегда лежит лю-
бовь к своему Отечеству. Нам необхо-
димо в первую очередь думать о граж-
данской идентичности, о том, чтобы 
мы чувствовали, что мы россияне, 
чтобы каждый из нас понимал, что за 
нами страна». 

Игорь Разумовский,
фото из архива лицея №103

Ростовский лицей №103 дает ученикам глубокие 
знания и воспитывает патриотов

 М.П. Левченко, директор.

Лицей №103 имени С.С. Козлова города Ростова-на-Дону 
по праву считается одним из лучших общеобразователь-
ных учреждений юга России. Учителя прививают обучаю-
щимся такую жизненную позицию, согласно которой хоро-
шее образование – это не способность запомнить все, а 
путеводитель по жизни, позволяющий отделять хорошее от 
неприемлемого, умение быстро и уверенно находить ин-
формацию, необходимую для успешного решения профес-
сиональных задач и задач личного характера. Но главное 
– здесь не просто дают качественные знания, но и воспи-
тывают гражданина и патриота. О том, как живет лицей в 
Год защитника Отечества и 80-летия Победы, рассказала 
его директор, один из победителей первого муниципаль-
ного профессионального конкурса «Директор года 2025» 
Мария Левченко.

Винник, учитель истории и обществоз-
нания высшей квалификационной кате-
гории, – победитель первого тура фина-
ла конкурса «Учитель года Дона 2024» 
в номинации «Учитель года». Также 
А.Д. Площанская вошла в число победи-
телей конкурса на присуждение премий 
лучшим учителям за достижения в педа-
гогической деятельности на территории 
Ростовской области в 2024 году.

Не менее успешны и ученики школы. 
На протяжении многих лет школа № 23 
лидирует по количеству призовых мест 
на муниципальном и региональном эта-
пах Всероссийской олимпиады школь-
ников. Так, на региональном этапе 
ВсОШ-2025 четырьмя обучающимися 
10 «А» класса А. Тищенко, В. Сален-
ко, А. Разумовым и Е. Уродовым заво-
евано 7 призовых мест. А У. Савченко, 
ученица 11-го класса, – победитель об-
ластного конкурса по вопросам семьи и 
семейных ценностей. 

Успешная спортивная жизнь школь-
ников отмечена многочисленными куб-
ками, грамотами, призами. 

– Мы существенно укрепили спортив-
ную базу школы: в 2022 году открыто 
искусственное поле для мини-футбола, 
в 2024-м произведена реконструкция 
волейбольной площадки, а с апреля  
2025-го начато строительство баскет-
больной площадки, – констатирует ди-
ректор школы. – И все это стало возмож-
ным благодаря губернаторскому проекту 
«Сделаем вместе!» и поддержке Гуков-
ской городской Думы в лице ее предсе-
дателя Б.В. Трофимова, которому школа 
благодарна за помощь и содействие в 
реализации различных инициатив. 

Большое внимание в школе уделя-
ется военно-патриотическому воспита-
нию обучающихся. В 2023 году школа 
№23 – призер регионального конкурса 
на лучшую организацию военно-па-
триотического воспитания детей, а в 
феврале 2025-го – победитель среди 
школ города по итогам проведения ме-
сячника военно-патриотического вос-
питания и оборонно-массовой работы. 

Команды школы – первые в соревно-
ваниях по военно-прикладным видам 
спорта «ВЗВОД» по стрельбе из интер- 
активного оружия, Ю. Малочинский по-
бедил в конкурсе «Юноша третьего ты-
сячелетия», а девушки из вокального 
коллектива заняли призовое место в го-
родском музыкальном конкурсе «Виват, 
Россия!».

Школьный краеведческий музей – ро-
весник школы, центр патриотического 
воспитания, реализации инновацион-
ных идей, дипломант региональных 
конкурсов. Совет музея ведет активную 
исследовательскую, поисковую, творче-
скую работу. Сегодня особое внимание 
уделяется сбору и изучению информа-
ции о выпускниках и педагогах школы – 
участниках СВО. В областном конкурсе 
школьных музеев в декабре 2024 года за 
экскурсию «Храню покой страны родной» 
Е. Долина, ученица 8 «Б» класса, стала 
победителем в номинации «Экскурсовод 
музея образовательной организации по 
экспозиции «Военнослужащие – участни-
ки специальной военной операции, про-
явившие отвагу, мужество и героизм».

Школьный коллектив принимает 
активное участие в сборе гуманитар-
ной помощи, военно-патриотических 
акциях, направленных на поддержку 
участников СВО, бережно хранит па-
мять о выпускниках школы, защитни-
ках Отечества…

Интересен опыт работы школы по 
формированию правовой культуры, 
активной жизненной позиции обуча-
ющихся через развитие ученического 
самоуправления. Успешно действует 
Школьная республика «Содружество» 
(президент А. Тищенко). Здесь есть 
свои устав, конституция, парламент – 
все это позволяет осуществлять станов-
ление личности гражданина и патриота 
не только в теории, но и на практике. 
Правительство, возглавляемое А. Разу- 
мовым, эффективно руководит респу-
бликой с декабря 2023 года. В апреле 
2024 года состоялся второй форум 
Школьной республики «Время юных», в 

Здесь личность ребенка в приоритете!

А.М. Лушкина, директор.

Школьные годы – самая чудесная 
пора! Каждый из нас помнит любимые 
уроки, первые успехи и неудачи, своих 
школьных друзей и учителей. И очень 
везет таким школьникам, где учитель-
ский и ученический коллективы живут 
и работают как единый механизм. При-
мер – одно из ведущих образователь-
ных учреждений города Гуково – МБОУ 
СШ № 23. Школа носит имя своего 
первого директора Владимира Алек-
сандровича Шеболдаева – человека, 
заложившего основы школьной жизни 
и взаимоотношений детей и взрослых, 
где личность ребенка в центре внима-
ния независимо от происходящих про-
цессов… Таких человеческих и про-
фессиональных принципов старается 
придерживаться и сегодня педагогиче-
ский коллектив школы. Несомненно ве-
дущую роль в функционировании и раз-
витии образовательной системы школы 
№23 играет ее нынешний директор, 
опытный руководитель и организатор, 
имеющий звания «Отличник народного 
просвещения», «Ветеран труда» и об-
ладатель других наград, Анна Михай-
ловна Лушкина, которая почти четверть 
века уверенно ведет школьный коллек-
тив к достижению поставленных целей.

– Наши педагоги – дружный целе- 
устремленный коллектив профессиона-
лов, лауреаты конкурсных отборов, – от-
мечает директор. – Так, учитель истории 
и обществознания высшей квалифика-
ционной категории А.Д. Площанская – 
лауреат регионального этапа конкурса 
«Учитель года Дона 2022» в номинации 
«Учитель года» и победитель в номи-
нации «Признание учеников», а Э.А. 

апреле 2025 года ребята инициировали 
проведение месяца добрых дел, посвя-
щенного 80-летию Великой Победы и 
Году защитника Отечества.

– В наше время, наверное, сложнее 
добиваться заметных результатов в 
воспитании личности школьника, – го-

ворит Анна Михайловна. – Но нам это 
удается, мы убеждены в правильности 
выбранной нами модели образования и 
уверенно смотрим в будущее.

Мария Петрова,
фото из архива МБОУ СШ № 23 г. Гуково
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Распространяется бесплатно

– Валерий Владимирович, кто при-
ходит к вам получать новые знания 
и как выстраивается учебный про-
цесс?

– К нам приходят специалисты, ко-
торые работают в сфере логистики и 
хотят повысить эффективность, улуч-
шить конечный результат своей де-
ятельности. Логистика сегодня – это 
комплексное понятие, включающее в 
себя управление всей цепочкой поста-
вок: от точки происхождения товара 
до конечного потребителя. Приходится 
учитывать массу факторов, нюансов, 
оценивать объективную ситуацию в 
стране. Современная логистика требу-
ет новых знаний и умения применять их 
на практике. Мой личный опыт, и препо-
давательский в том числе, в этой сфере 
– 30 лет. Также мы активно приглашаем 
для проведения обучающих мероприя-
тий специалистов-практиков, которые 
делятся своим опытом и знаниями.

Стандартное время обучения – два 
месяца. Соответствующая лицензия 
дает нам право после обучения вы-
давать слушателям удостоверения о 
прохождении курсов повышения квали-
фикации установленного образца. Мы 
набираем группы численностью до 20 
человек, что дает возможность тесного 
и плодотворного общения. Когда прихо-
дили два человека – занятия тоже про-
водили. Средний возраст слушателей 
– 35 лет. В основном это люди, которые 
работают в транспортных и торговых 
компаниях – на складе, в транспорт-
ном отделе, отделе логистики. Кто-то 
приходит по собственной инициативе, 
понимая, что знаний в данной области 
не хватает, кого-то направляет руково-
дитель организации. Но важный аспект 
состоит в том, что у людей есть четкая 
мотивация получить новый опыт, зна-
ния, повысить свою профессиональную 
ценность.

Курсы повышения квалификации мы 
предлагаем по четырем основным те-
мам: «Транспортная логистика», «Логи-
стика закупок. Управление запасами», 
«Складская логистика», «Логический 
менеджмент».

– А еще вы проводите одноднев-
ные семинары и мастер-классы…

– Да, это тоже востребованная фор-
ма обучения. Например, мы регуляр-
но проводим мастер-класс «Homo 
Logisticus. Как логисту стать логи-
стом?». Это уникальная возможность 
для всех, кто хочет стать профессио-
налом своего дела. Здесь мы знакомим 
участников с основными принципами 
организации логистики на предприятии, 
разбираем понятие логистической си-
стемы, учим управлять логистическими 
процессами. 

Востребованы и семинары. Семинар 
«Управление закупками» – это обучаю-
щая программа, которая помогает овла-

Настоящее и будущее Ростовской школы логистики
Известному учебному 
центру – Ростовской 
школе логистики – в 
этом году исполнит-
ся десять лет. Все эти 
годы во главе ее сто-
ит логист, имеющий 
огромный практиче-
ский опыт, – Валерий 
Владимирович Матве-
ев. Руководитель шко-
лы рассказал наше-
му корреспонденту о 
важности повышения 
квалификации в логи-
стической сфере.

девать навыками эффективного управ-
ления процессами закупок. Участники 
получают возможность познакомиться 
с основными принципами и методами 
управления закупками, научиться ана-
лизировать рынок поставщиков, опре-
делять потребности организации и вы-
бирать наилучшие предложения. Его 
программа включает в себя лекцион-
ные занятия, практические упражнения, 
обмен опытом с коллегами и исследо-
вание реальных случаев управления 
закупками. Помимо этого семинара, 
на этот год запланировано проведе-
ние еще трех: «Управление складом», 
«Управление запасами» и «Транспорт-
ная логистика».

– Валерий Владимирович, будет 
ли меняться сфера логистики с раз-
витием искусственного интеллекта?

– Да, сфера логистики неизбежно 
будет меняться с развитием искус-
ственного интеллекта. Уже сейчас ИИ 
активно используется для прогнозиро-
вания спроса, оптимизации маршрутов, 
автоматизации складских процессов 
и управления запасами. В будущем 
влияние искусственного интеллекта на 
логистику только усилится: будет расти 
степень автоматизации операций, по-
высятся точность и оперативность при-
нятия решений, а работа специалистов 
станет более интеллектуальной и ана-
литической.

– Ростовская школа логистики ста-
ла инициатором создания Донской 
гильдии логистов. Для чего нужна 
новая организация, какие у нее цели, 
задачи, планы на перспективу?

– Донская гильдии логистов созда-
на прежде всего для обмена опытом и 
общения представителей этой сферы 
деятельности. На это есть запрос – 
людям необходимо не только делить-
ся опытом, но и обсуждать проблемы, 

которые есть сегодня, совместно ис-
кать пути их решения. Главной целью 
гильдии является консолидация усилий 
всех участников логистической отрасли 
для решения актуальных задач и повы-
шения ее эффективности. Среди клю-
чевых задач можно выделить: создание 
условий для профессионального роста 
специалистов и развития бизнеса, со-
действие внедрению инновационных 
технологий и современных подходов в 
логистику, лоббирование интересов от-
расли на региональном и федеральном 
уровнях, организацию мероприятий для 
обучения, обмена опытом и налажива-
ния деловых связей.

Работа уже ведется. Недавно про-
вели круглый стол, участники которого 
говорили о проблемах рынка автопе-
ревозок в ЮФО. Собрали в одном зале 
представителей грузовладельцев и 
транспортных компаний. Получился со-
держательный и полезный обмен мне-
ниями.

Ближайшие планы – подготовить и 
провести донской логистический фо-
рум. У нас подобный опыт есть – такое 
мероприятие проводили в 2019 году. 
Сейчас назрела необходимость вновь 
собраться представителям профессио-
нального сообщества, обсудить совре-
менные реалии, проблемы, обменяться 
опытом. Планируем пригласить инте-
ресных спикеров, в том числе из Мо-
сквы. Донская столица сегодня являет-
ся логистическим центром юга России и 
имеет все шансы стать логистическим 
центром России. Приглашаем всех, кто 
заинтересован в этом, присоединяться 
к гильдии логистов и вместе идти к по-
ставленным целям.

Ирина Астапенко,
фото из архива Ростовской школы 

логистики

Казачье образование 
на Дону на подъеме

По информации директора департамента по делам казачества 
и кадетских учебных заведений Ростовской области, в 2022 году 
в области было 695 учреждений со статусом «казачье», в 2023-м 
– 736. На сегодняшний день в Ростовской области работает 753 
учреждения, имеющих статус «казачьих». Это, прежде всего, 
детские сады – 368 учреждений, школы – 354. Также в регионе 
8 кадетских корпусов, 8 высших учебных заведений и 20 учреж-
дений дополнительного образования. Это 30% от общего коли-
чества учреждений Ростовской области. Общее число детей, 
которые занимаются в вышеназванных учреждениях, на сегод-
няшний день составляет более 140 тысяч.

Важно было привлечь к более тесному сотрудничеству по со-
вершенствованию системы непрерывного казачьего образова-
ния ведущие высшие учебные заведения Дона.

На протяжении последних четырех лет 100% кадетов-выпуск-
ников поступает в учреждения профессионального образования. 
Следует отметить, что выпускники донских кадетских корпусов – вы-
сокоинтеллектуальные, высокообразованные и одновременно фи-
зически подготовленные люди. Эти дети в будущем будут защищать 
нашу Родину, развивать науку, станут отличными управленцами.

Казачье образование на Дону на подъеме. Желающих сегодня 
получить этот статус много. В течение 2024 года разрабатыва-
лась программа регионального казачьего компонента для дет-
ских садов, школ, кадетских корпусов и техникумов. В нее зало-
жены обычаи и традиции Дона. 

Кроме того, департаментом разработан примерный перечень 
мероприятий, рекомендованных для включения в календарный 
план воспитательной работы по реализации регионального (ка-
зачьего) компонента в Ростовской области. Это системная рабо-
та, которая даст результаты через 3-5 лет. 

Мария Петрова, 
фото из архива детского сада №8 «Лазорик»

Фундамент личности ребенка заклады-
вается еще в детском саду, когда мудрые и 
профессиональные взрослые помогают в 
этом процессе грамотно и умело. И как везет 
тем ребятам, которые не только интересно 
проводят время в садике вместе со своими 
взрослыми наставниками – воспитателями, 
но и с их помощью учатся дружить, любить 
свою Родину, чтить традиции своего народа, 
уважать старших и постоянно развиваться. 
Ведь это славная пора, когда окружающий 
мир воспринимается через эмоции и образы. 
И надо, чтобы взрослые были рядом помощ-
никами, друзьями, советчиками, учителями, 
примером! 

Такой дружный коллектив единомышлен-
ников и профессионалов работает в детском 
саду № 8 «Лазорик» города Батайска. Кол-
лектив возглавляет опытный руководитель и 
ответственный наставник, обладатель мно-
жества наград Валентина Ильинична Шкури-
дина. «Лазорик» – одно из ведущих казачьих 
образовательных учреждений области. Уча-
ствуя в 2024 году во Всероссийском конкурсе 
«Лучшая казачья дошкольная организация 
(детский сад) и Всероссийском казачьем кон-

курсе-фестивале «Во славу Отечества!», сад 
вошел в тройку победителей, заняв почетное 
3-е место. 

Особо стоит отметить конкурс «Лучшая 
казачья дошкольная организация (детский 
сад)», организатором которого выступило 
Всероссийское казачье общество. В конкурс-
ных испытаниях, продолжавшихся с апреля 
по ноябрь 2024 года, участвовали более 380 
дошкольных учреждений со всей страны. На 
пути к победе батайские казачата и их педа-
гоги успешно преодолели все три сложных 
этапа, включая смотр строя и песни. 

– Наша победа была предсказуемой, пото-
му что патриотическое воспитание, как и клю-
чевые ценности казачества – честь, верность 
Родине, защита семьи и Отечества, заложены 
у нас во всех воспитательных мероприяти-
ях, – отмечает Валентина Ильинична. – И та 
искренность, с которой наши маленькие вос-
питанники откликнулись на акции, проводи-
мые в Год защитника Отечества и накануне 
80-летия Великой Победы, – лучшее под-
тверждение тому, что мы на верном пути.

Так, во Всероссийской акции «Блокадная 
ласточка» дети познакомились с историей 

Одна из лучших казачьих дошкольных 
организаций – «Лазорик» из Батайска

блокады Ленинграда, узнали, что ласточка 
была символом надежды, и сделали фигур-
ку птицы своими руками.

Конкурс-фестиваль патриотических сти-
хов «Мы ждем тебя, солдат!», посвященный 
участникам СВО, собрал казаков ГКО «Ба-
тайское», участников боевых действий и 
вновь показал детям героев, которые живут 
рядом. 

А вот на мероприятии «Маленькие герои 
большой войны» ребята слушали и говорили 
о детях-героях Дона и СССР – Вите Черевич-
кине, Володе Бондаренко, Саше Чебанове, 
Эдике Жмайлове, Зине Портновой, Лене 
Голикове, Вале Котике, Марате Казее, отдав-
ших свои жизни за наше будущее. 

Примечательно, что в детском саду дей-
ствует постоянный гуманитарный конвой 
«Победа будет за нами!» – дети изготавли-
вают поделки, педагоги и родители собира-
ют гуманитарную помощь и отправляют на 
фронт, а в ответ получают видеообращения 
с благодарностью от воинов. 

Недавно совместно с казачьей школой 
№ 8 «Лазорик» провел мероприятие «Об-
мундирование солдата. От 1945 года до на-
ших дней», где дошколята смогли потрогать 
военную форму и примерить ее. 

Очень важной была акция «Письмо сол-
дату», когда дошкольники подготовили для 
солдат СВО письма с рисунками, ставшими 
огромной духовной поддержкой для бойцов.

– Наш казачий детский сад стал одной из 
российских площадок для проведения Все-
российской акции «Казачий диктант», причем 
наши дети продемонстрировали отличные 
результаты, – с гордостью отмечает Валенти-
на Ильинична. – Закладка фундамента лич-
ности ребенка в «Лазорике» продолжается. 
И он уже прочный и надежный! Хочется ве-
рить, что все это будет способствовать фор-
мированию у наших воспитанников качеств 
достойного гражданина и патриота.

Игорь Разумовский, 
фото из архива детского сада №8 «Лазорик»


